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FECHA: Marzo 12 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Cafre del volante mató a 3” 

 “Controlará Guadarrama la dirigencia perredista”  

 “Aumentan accidentes vehiculares en Pachuca”  

 “Arturo Sánchez Jiménez, virtual dirigente del PRD estatal”  

 
“Piden 950 maestros jubilación”  

 
“Reglas del crimen ¡jamás!”  

 
“El PRD afina renovación de su dirigencia estatal”  

 “Hidalgo enfrenta racha de muertes violentas”  

 “Regresa EU a 900 paisanos durante primer mes del año”  

 
“Limpiaron historial de ex fiscal de Guerrero”  

 
“Exige IFAI abrir deuda de Coahuila”  

I N S T I T U C I O N A L  

Milenio-“Hay un ambiente de paz y civilidad”: Jiménez Rojo: A pesar de diversas denuncias por el uso de 

programas federales y estatales para la compra y coacción del voto en las localidades de Santiago Tulantepec y 
Xochicoatlán “se vive un ambiente de paz y civilidad” de cara a las elecciones extraordinarias, declaró el consejero 

presidente del Instituto Estatal Electoral, Daniel Rolando Jiménez Rojo.  En ambas localidades se ha pedido el resguardo 
de la seguridad; de hecho, policías estatales resguardan las demarcaciones para instalar oficialmente los consejos 

municipales y evitar la compra de voto a cambio de despensas del gobierno del estado, situación que ha sido denunciada 

por los partidos Acción Nacional (PAN) y del Trabajo (PT). Para Jiménez Rojo oficialmente no ha habido una denuncia 
ante los consejos municipales que pueda ser tomada en cuenta sobre la posible compra de votos de candidatos a 

presidentes municipales; sin embargo, hay intervención de la policía del estado para evitar ese problema, además que 
garanticen la instalación de casillas y mesas directivas el día de la jornada.  “No ha habido ninguna denuncia de los 

consejos municipales (de los partidos políticos), que bueno que al final de cuentas es algo que nos están adelantando 

que van a hacer (denunciar ante los consejos)”.  “Nosotros hemos estado en mucho diálogo con el gobierno del estado y 
con Seguridad Pública con Damián Canales Mena, precisamente para ver la seguridad en estas localidades, no solamente 

en el día de la jornada electoral sino prácticamente de todo el proceso”, subrayó luego de una sesión ordinaria del IEE. 
Con el resguardo de la policía estatal de ambas localidades, el consejero presidente del organismo electoral indicó que el 

ambiente es de paz y civilidad.  “De paz y civilidad, tranquilamente también en los consejos municipales, donde los 
representantes del partido Movimiento Ciudadano (antes Convergencia) han hecho declaraciones, pero no se ha 

comprobado nada”.  A más tardar el sábado 17 de marzo, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo tendrá que repartir la 

paquetería electoral en las dos localidades para que los ciudadanos puedan votar el próximo 18 de marzo.  “La 
paquetería electoral ya la tenemos lista, es el total del listado nominal que hay en Xochicoatlán y Santiago Tulantepec, no 

hay uno más ni uno menos. Nosotros llevaremos la paquetería a ambos municipios a más tardar el siguiente sábado”, 
adelantó Jiménez Rojo.  En cuanto a las inconformidades de los partidos políticos, Santiago Tello Pérez, representante del 

Partido del Trabajo (PT) en el Instituto Estatal Electoral, denunció que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) utiliza 

los programas del Gobierno del Estado para atraer el voto de la población, además de la repartición de despensas a 
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cambio del sufragio a favor del candidato priista Andrés López Juárez. “Otra de las denuncias es que los funcionarios del 

gobierno del estado, así como los diputados locales priistas Reynaldo Pérez Soni y Crisóforo Torres Mejía, hacen mucha 

presencia para la entrega de despensas a Conasupos que no sabemos de qué procedencia son”, señaló el representante 
petista. Las denuncias también giran en torno a los candidatos a ediles del blanquiazul. Baltasar Soni Guillermo, 

candidato a alcalde del PT en Xochicoatlán sostuvo que programas como Oportunidades del gobierno federal, así como 
funcionarios de INEA están presionando a la gente para que voten a favor del PAN; además la coordinación regional de 

Zacualtipán, del gobierno de Hidalgo opera para el PRI.  (Misael Zavala, página 07) 

Milenio-Todo listo para las elecciones extraordinarias: Con la capacitación del total de funcionarios de casilla, el 
Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo tiene preparadas al cien por ciento las votaciones extraordinarias en Santiago 

Tulantepec y Xochicoatlán que se realizarán el domingo 18 de marzo.  Esas son las dos localidades hidalguenses que, en 
menos de un año, repetirán sus comicios para elegir a presidentes municipales, luego de que tribunales electorales 

(federales y estatales) anularan los resultados de las justas del 3 de julio de 2011, cuando se realizaron elecciones 

municipales en toda la entidad.  Los presidentes municipales que sean electos estarán al frente de sus administraciones 
por más de cuatro años, normalmente son de tres años.  Santiago Tulantepec Según el Instituto Estatal Electoral (IEE) 

de Hidalgo, en Santiago Tulantepec se instalarán 34 casillas en las elecciones extraordinarias; el organismo electoral 
reportó que los 34 presidentes de las mesas directivas de casilla, así como el mismo número de secretarios y 

escrutadores (con sus suplentes cada uno) fueron capacitados de manera a adecuada para el día de la votación.  En esta 

localidad que se encuentra a 51 kilómetros de la capital del estado, son seis los candidatos que aún están en campañas 
políticas por las once secciones electorales, que buscan el mayor número de votos.  Por el Partido Acción Nacional la 

planilla está comandada por la candidata a la presidencia municipal Marisela Maldonado Villalobos; el Partido de la 
Revolución Democrática tiene a su aspirante Eric Castelán Márquez; el Partido del Trabajo compite con su candidato José 

Wubaldo Soto Ramírez; el Verde Ecologista de México inscribió a su candidato Pedro Pablo Flores Alva. Además Jorge 
García Rosales, va como candidato a presidente municipal por el Partido Movimiento Ciudadano (antes Convergencia), y 

los partidos Nueva Alianza (Panal) y Revolucionario Institucional (PRI) irán en la alianza “Juntos por Hidalgo” con su 

candidato Jesús Alberto Aguilar Hernández, según los listados de planillas del IEE.  Xochicoatlán Este municipio ha 
vivido el proceso electoral con descalificaciones de distintos partidos políticos por la supuesta compra y coacción del voto, 

al utilizar programas federales y estatales para conseguir más electores.  En la localidad de la Sierra hidalguense, se 
instalarán once casillas, que estarán a cargo de 11 presidentes, el mismo número de secretarios y escrutadores, todos 

ellos con sus suplentes.  Los candidatos a ediles registrados ante el Instituto Estatal Electoral solamente son cuatro: por 

el blanquiazul está Nabor Pérez Juárez; por la coalición “Juntos por Hidalgo” (PRI-Panal), se inscribió y participa Andrés 
López Juárez; por el partido de la estrella compite Baltazar Soni Guillermo y por el Movimiento Ciudadano, Juan Chargoy 

López.  Los gastos  Desde 2011, el IEE de Hidalgo aprobó el tope de gastos de campaña de los candidatos a ediles para 
las votaciones extraordinarias. El consejo general del organismo electoral informó que para Santiago Tulantepec se 

aprobó un tope de gastos de campaña de 234 mil 322 pesos y en Xochicoatlán los candidatos a alcaldes podrán gastar 

hasta 60 mil 348 pesos en sus campañas políticas. Para la organización y desarrollo de las elecciones en ambas 
localidades, son casi tres millones de pesos los que el organismo electoral planeó gastar.  Francisco Vicente Ortega 

Sánchez, secretario general del IEE, informó de los gastos contemplados en el anteproyecto de presupuesto para las 
elecciones extraordinarias en ambas localidades, donde podrían tener un gasto de 3 millones 814 mil pesos; la mayor 

parte de estos recursos se destinarán a los partidos políticos y el resto será repartido para los honorarios del personal del 
organismo electoral, además de rentas de oficinas en Xochicoatlán y Santiago Tulantepec. El funcionario del IEE indicó 

que dentro de los gastos contemplados en el anteproyecto, se tienen también insumos, combustible, impresión de 

boletas y actas para la jornada electoral, además de apoyos otorgados para alimentos a los funcionarios de casilla el 
próximo 18 de marzo, cuando se realice la elección extraordinaria en ambas localidades. “La mayor parte de estos 

recursos tiene que ver con transparencia a los partidos políticos, que es alrededor de un millón de pesos, el resto serán 
prácticamente cubiertos los honorarios del personal que se contrata, como consejeros electorales, estructuras y auxiliares 

electorales, renta de las oficinas, servicios telefónicos, insumos y otros gastos”, detalló. En seis meses de campaña 

política que culminará el próximo 14 de marzo, los siete partidos políticos también recibieron alrededor de 870 mil 699 
pesos, como parte del financiamiento público 2012 para elecciones extraordinarias, informó el IEE.  Para las elecciones 

en Santiago Tulantepec y Xochicoatlán serán reutilizados la mayor parte de los recursos de la jornada electoral de julio 
de 2011, tales como urnas, mamparas, mesas, máquinas marcadoras de credenciales, tinta indeleble, entre otros 

insumos; todo ello para ahorrar recursos. Ortega Sánchez manifestó que solamente se gastará en la impresión de 50 mil 
boletas electorales para 46 casillas, las cuales serán instaladas en los dos municipios, donde se anularon las elecciones 
pasadas tras encontrar algunas irregularidades.  Claves-Detalles ► Para evitar que los gobiernos influyan en el ánimo 

del electorado, el TEPJF ordenó suprimir la publicidad de los poderes y entes públicos. ► Se resolvió que en las 
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campañas políticas en elecciones federales del 1 de julio y extraordinarias en dos municipios de Hidalgo, se deberá 
suprimir toda alusión a los gobiernos estatal y federal. ► “No se podrán difundir logotipos, frases o referencias visuales 

y/o auditivas al Gobierno federal, estatal, municipal o delegacional, ni elementos de promoción personalizada de 

servidores públicos”. (Misael Zavala, página 06) 

Criterio-Inicia recta final para elecciones extraordinarias: Entre acusaciones mutuas y propuestas a la 
ciudadanía, los aspirantes a las alcaldías de Santiago Tulantepec y Xochicoatlán entraron a la fase final de las 72 horas 

para hacer proselitismo. Algunos de ellos realizaron actos multitudinarios con la intención de hacer cierres parciales de 
campaña, al encontrarse a siete días de los comicios. En Santiago Tulantepec, Pedro Pablo Flores, candidato del Verde 

Ecologista, resaltó en su discurso que la desigual lucha electoral no incidirá en el ánimo de los ciudadanos y señaló que 

los gastos de campaña de al menos dos candidatos ya rebasaron el límite legal. El aspirante priísta se reunió con los 
vecinos de distintos centros poblacionales que se encuentran colindantes con Tulancingo, donde aseguró que buscará el 

triunfo porque existen muchos atrasos que deben ser enfrentados de manera planeada y razonable. Mientras, Movi-
miento Ciudadano anunció la modificación de sus planillas, las cuales alcanzaron en el caso de Santiago Tulantepec hasta 

el candidato a alcalde suplente. Marina Hernández Márquez, quien fue presentada y trabajó como suplente, fue sustituida 

por Manuel Hernández Cazares. En este caso fueron seis las posiciones modificadas, mientras que en Xochicoatlán fueron 
tres casos. Ya dentro de las mediciones que realiza el Instituto Estatal Electoral sobre la presencia de los candidatos en 

los medios informativos, se muestra que la alianza entre PRI y Panal acaparó 46.3 por ciento de las horas trasmitidas. 
Dato La cobertura del monitoreo correspondió al análisis de 15 programas de noticias, transmitidos diez por radio y cinco 

por televisión. A la atención de Juntos por Hidalgo siguen los del PVEM. (Jorge Martínez, página 05) 

Síntesis-Solicita el IEE más vigilancia para comicios del domingo: Solicitará el IEE reforzar la seguridad en 
Xochicoatlán y Santiago Tulantepec, por motivo de la celebración de los comicios extraordinarios el próximo 18 de marzo. 

Daniel Rolando Jiménez Rojo, declaró que en todo momento y en todo proceso electoral la seguridad de la población es 
una de las principales acciones que se debe garantizar, por lo que en esta ocasión se pedirá reforzar la vigilancia para 

que los comicios se efectúen con tranquilidad. Jiménez Rojo manifestó que en todo momento se han tenido 

acercamientos con el secretario de Seguridad Pública, Damián Canales, a fin de solicitar su apoyo para que en ambos 
municipios se mantengan las medidas necesarias de vigilancia. “Nosotros hemos estado en diálogo permanente con 

Damián Canales, precisamente para ver lo relacionado a la seguridad de estas elecciones. Lo comenta anteriormente, 
que la seguridad se reforzará el día de la jornada electoral y durante todo el proceso. Obviamente se redoblara la 

vigilancia el día que entreguemos la paquetería electoral y el día de las elecciones. El funcionario añadió que hasta el 

momento y pese a los rumores de que incluso no se dejaría instalar el Consejo Municipal en Xochicoatlán, la presencia de 
las autoridades ha sido muy puntual, al grado de que no había sido necesaria más vigilancia de los normal en ambas 

regiones. (Jaime Arenalde, página 04) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Plaza Juárez-Arturo Sánchez Jiménez, virtual dirigente del PRD estatal: Con el propósito de fortalecer la unidad 

del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Hidalgo y buscar mecanismos de estabilidad al interior del instituto 
político, este domingo las expresiones perredistas con mayor presencia en la entidad presentaron su planilla de unidad 

para la dirigencia estatal del Sol Azteca. Las expresiones Nueva Izquierda, de Luciano Cornejo; Unidad de la Fuerza 

Indígena y Campesina (UFIC), de Isidro Pedraza, y el Frente Democrático Hidalguense (FDH), que representa el senador 
José Guadarrama Márquez, registraron a Arturo Sánchez Jiménez como candidato a la presidencia del partido y a Marco 

Antonio Rico Mercado como secretario general. En conferencia de prensa, los aspirantes resaltaron la importancia de 
buscar la unidad al interior del partido amarillo y realizar acuerdos que dejarán de lado intereses personales y de grupo 

para fortalecer al perredismo hidalguense rumbo al proceso federal del 1 de julio; aseguraron que de llegar a la dirigencia 

buscarían construir un partido incluyente que dialogará con todas las expresiones. Rico Mercado, quien buscaba la 
presidencia del PRD, sostuvo que las expresiones de mayor presencia decidieron en conjunto respaldar la candidatura del 

ex diputado local, pues reconocen en él todo lo necesario para poder dirigir al partido. Por su parte, Guadarrama 
Márquez aseveró que la planilla era el resultado de los acuerdos y del diálogo entre las tres expresiones mencionadas, 

con lo cual ratificaban el compromiso de trabajar para acercar al Sol Azteca a unos de sus principales objetivos: lograr el 

triunfo en próximo proceso electoral federal. Aseveró que se pusieron de acuerdo las principales expresiones del partido 
para lograr una planilla de unidad y posteriormente integrar un Comité Ejecutivo Estatal que contemple a las demás 

corrientes partidistas a fin de lograr darle solidez, institucionalidad y sobre todo gobernabilidad al partido amarillo. Por su 
parte, el precandidato al Senado de la República por Hidalgo, Isidro Pedraza Chávez, indicó que debido a que estas 

expresiones suman en el Consejo Estatal (órgano partidista que elegirá a la nueva dirigencia) más de 100 votos, tienen la 
seguridad de que se logrará estabilidad interna, pues lograron cerrar filas en torno a Arturo Sánchez Jiménez. 
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Finalmente, manifestó que esta decisión era el punto de partida para construir el partido poderoso que los perredistas 

desean, teniendo como base la unidad y los acuerdos que darán equilibrio al PRD, pues aceptó que lograr consensos era 

más difícil. Tras el anuncio, el representante de la corriente Izquierda Democrática Nacional (IDN), Hugo Jaciel Mendoza, 
aseveró que esta candidatura fue una orden de Jesús Ortega que se tenía que acatar, de ahí que podían llamarla como 

quisieran, “de unidad o de disciplina”. Recordó que IDN está en la disposición de generar un gran acuerdo en el cual 
estén representadas todas las expresiones perredistas de la entidad; sin embargo, precisó: “Nosotros no somos parte de 

esta candidatura ordenada por Jesús Ortega”; por ello reveló que posiblemente podrían registrar una candidatura para la 

dirigencia del partido. Es importante mencionar que el registro de planillas para este proceso interno concluyó ayer a las 
12 de la noche y hasta el cierre de esta edición no se habían presentado más planillas para la dirigencia del partido ante 

la delegación de la Comisión Nacional Electoral, pues de acuerdo a los delegados nacionales sólo se habían solicitado 
cuatro registros para encabezar la Secretaría de Jóvenes. (Nadia Mejía, página 03) 

Milenio-El PRI tiene el mayor reto de su historia, indica Ricardo Crespo: Ricardo Crespo Arroyo, presidente del 

Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), tomó protesta a las nuevas dirigencias de los 
municipios de Jaltocán, San Felipe Orizatlán y Atlapexco; al tiempo que se reunió con la estructura partidista de Huejutla. 

El líder de los priistas hidalguenses precisó que actualmente el partido tricolor se encuentra ante el mayor reto de su 
historia, debido a que el país sufre de inestabilidad e inseguridad, como resultado de la ineficiencia de las autoridades 

federales.  De ahí que refrendó su convicción de trabajar en unidad, con entusiasmo y motivación con los comités 

municipales. Felicitó a la militancia por su trabajo en cada comunidad, colonia y municipio, además expresó su confianza 
en el compromiso de la gente que “devolverá el poder a quienes construyeron las instituciones que permitieron el 

crecimiento ordenado y en paz de México”.  Crespo Arroyo manifestó que la fuerza del Revolucionario Institucional es la 
ciudadanía.  Asimismo, aseguró que el priismo hidalguense cuenta con una propuesta clara que es la mejor oferta política 

y la inclusión de todos los sectores sociales para fortalecer a sus candidatos a senadores, diputados federales y sobre 
todo a la presidencia de la República, rumbo al proceso en el que se podrá recuperar la nación. “Se trabaja en el triunfo 

porque se quiere apoyar decididamente el trabajo que realiza el primer priista de Hidalgo, Francisco Olvera Ruiz, porque 

nuestro compromiso, igual que el de él, es servir a la gente”, dijo. Tras rendir protesta, los nuevos integrantes de los 
comités municipales son: en Jaltocan su presidente es Celestino Hernández Sagahon e Isheell Becto García, secretaria 

general; en San Felipe Orizatlán, Brenda Lizzet Flores Franco presidenta; mientras que Procopio Fernández Sánchez se 
desempeñará como secretario general y en Atlapexco Celestino Hernández Palacios presidente y Francisca Hernández 

Martínez secretaria general.  (redacción, página 11) 

Milenio-En peligro, candidatura de Diana Marroquín Bayardo: El partido Movimiento Ciudadano (antes 
Convergencia) podría retirar su apoyo a la candidata a diputada federal por el PRD, Diana Laura Marroquín Bayardo quien 

perdería su candidatura a legisladora por la falta de apoyo del partido naranja.  Fuentes al interior del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) informaron que María Cruz García Sánchez, coordinadora general del Movimiento 

Ciudadano en Hidalgo, retiró su apoyo a la única aspirante transgénero en la entidad a un cargo de elección popular.  En 

la mesa de negociación del Dialogo para la Reconstrucción de México (DIA) la coordinadora del partido naranja quitó el 
25 por ciento de su apoyo, por lo que Marroquín Bayardo podría perder su registro como aspirante a diputada federal por 

el distrito electoral con cabecera en Tulancingo y peligra su candidatura de la coalición de Movimiento Progresista 
(integrada por PRD-PT y Movimiento Ciudadano).  Si el DIA y Movimiento Progresista decide no elegir a la candidata a 

diputada por Tulancingo para que encabece su fórmula para las elecciones federales del 1 de julio, tendrá que ser 

sustituida por una mujer y respetar las cuotas de género en los listados de candidaturas a diputaciones federales.  A 
pesar de que Diana Marroquín Bayardo fue arropada por las distintas tribus del Partido de la Revolución Democrática 

(PRD) en Hidalgo, no bastará el 50 por ciento del apoyo que tiene de los perredistas, sino que se tendría que sumar el 25 
por ciento del Partido del Trabajo y otro 25 por ciento de Movimiento Ciudadano, acuerdo al que se llegó para la coalición 

que encabeza a nivel nacional el candidato presidencial, Andrés Manuel López Obrador.  Marroquín Bayardo se 

caracteriza como una de las únicas mujeres transgénero que compite por un cargo de elección popular; en 2011 también 
se lanzó como candidata a presidenta municipal de Tulancingo, elección que perdió.  Tras las votaciones locales del 3 de 

julio de 2011, la otrora candidata a alcaldesa por la alianza Poder con Rumbo (PT-Convergencia), acusó al partido 
Convergencia (ahora Movimiento Ciudadano) de tapar los malos manejos de los recursos para las campañas en al menos 

12 municipios, por lo cual presentó la averiguación 12/DAP/260/2011 ante la Procuraduría por falsificación de su firma en 
documentos oficiales.  (Misael Zavala, página 12) 

Reloj-Nuevas dirigencias del PRI, en tres municipios: El presidente del Comité Directivo Estatal del Partido 

Revolucionario Institucional, Ricardo Crespo Arroyo tomó protesta a nuevas dirigencias de los municipios de Jaltocán, San 
Felipe Orizatlán y Atlapexco, al tiempo que se reunió con la estructura partidista de Huejutla como parte de una gira de 
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actividades por la Huasteca hidalguense. De esta manera, en Jaltocán su presidente es Celestino Hernández Sagahon e 

Isheell Becto García, secretaria general; en San Felipe Orizatlán, Brenda Lizzet Flores Franco tomó protesta como 

presidenta; mientras que Procopio Fernández Sánchez se desempeñará como secretario general, y en Atlapexco Celestino 
Hernández Palacios será presidente y Francisca Hernández Martínez, secretaria general. Crespo Arroyo señaló que el PRI 

se encuentra ante el mayor reto de su historia, debido a que el país sufre de inestabilidad e inseguridad, como resultado 
de la ineficiencia de las autoridades federales, por lo que refrendó su convicción de trabajar en unidad, con entusiasmo y 

motivación con los comités municipales. Aprovechó para reconocer el trabajo de la militancia priista en cada comunidad, 

colonia y municipio, y manifestó que la fuerza del PRI es la ciudadanía por lo que tiene confianza de que el compromiso 
de la gente le devolverá el poder a quienes construyeron las instituciones que permitieron el crecimiento ordenado y en 

paz de México.  Concluyó que la militancia priista en Hidalgo cuenta con una propuesta clara que es la mejor oferta 
política y la inclusión de todos los sectores sociales para fortalecer a sus candidatos a senadores, diputados federales y 

sobre todo a la presidencia de la República, rumbo al proceso en el que se podrá recuperar la nación. (Dulce Tenorio, 
página 05) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Crónica-Vence plazo para depurar listado y las credenciales: El 12 de abril es la fecha límite para que personal 

del Registro Federal de Electores (RFE) concluya con la depuración tanto del listado nominal como de las credenciales de 
elector. El propósito es detectar posibles anomalías en las micas, informó la vocal de la instancia en la entidad, Ana Alicia 

Hoyo Chalit. Recordó que el plazo para que los ciudadanos recojan sus credenciales vence el 31 de marzo, periodo en 
donde son agilizados los procesos de depuración para detectar a las personas que fallecieron o carecen de sus derechos 

político-electorales. “Seguiremos con la entrega de credenciales hasta el 31 de marzo, pero tenemos que agotar todos los 

procesos, tenemos hasta el 12 de abril para capturar información y enviarla a las oficinas centrales”. La funcionaria 
electoral explicó que actualmente el personal del RFE visita los juzgados para “comprobar” a los individuos que ya 

fallecieron, los que mantienen suspendidos sus derechos electorales o bien si fueron reincorporados en las actas. Reiteró 
que hasta el momento en Hidalgo no hay registro por cambios de domicilio atípicos o duplicidad de plásticos, pues el 

organismo mantiene un operativo permanente para evitar estas irregularidades. “Las fechas para percatarse si existe 
alguna anomalía son los días subsecuentes al 15 de enero, porque si hay cambios de domicilio estos se detectan de 

inmediato al revisar el padrón, además hacemos revisiones exhaustivas para verificar movimientos anormales durante las 

campañas”. (Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Imposible alterar exámenes para capacitadores, dice IFE: Es imposible alterar los exámenes para 

supervisores y capacitadores electorales, pues son documentos elaborados a escala nacional y que mantienen la 

confidencialidad para evitar anomalías, enfatizó la Vocal de Material Electoral y Educación Cívica, María Magdalena 
González Escalona. Pese a que el representante de Movimiento Ciudadano ante el Instituto Federal Electoral (IFE), 

Andrés Caballero Cerón, denunció la supuesta manipulación de resultados de los exámenes para seleccionar a 
capacitadores, la funcionaria aclaró que esta situación es poco probable. “Recibimos el examen, diseñado por expertos a 

nivel nacional, se envía a cada estado de la república, luego el Consejo Local invita a representantes de partidos y 

consejeros para atestiguar la apertura de paquetes”. Explicó que cuando se aplican los exámenes, los ciudadanos no 
conocen las respuestas, ya que la plantilla se envía el mismo día de la ejecución. (Gabriela Porter, página 05) 

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Descartan operativo especial para la jornada del domingo: El titular de la Secretaría de Seguridad 
Pública, Damián Canales Mena, descartó la posibilidad de que se implemente un operativo especial para las elecciones 

extraordinarias a celebrarse en Santiago Tulantepec y Xochicoatlán. El jefe de policía estatal señaló que debido a que se 
trata de sólo dos municipios, las corporaciones de seguridad permanecerán alertas por lo que pudiera suceder, sin 

embargo no descuidará la seguridad en el resto de las 82 demarcaciones, a fin de prevenir o reaccionar ante la comisión 

de posibles hechos delictivos. Destacó que hasta el momento no cuentan con información que indique “focos rojos” en 
los municipios donde habrán de llevarse a cabo elecciones extraordinarias, sin embargo reiteró que las fuerzas estatales 

permanecerán pendientes ante cualquier circunstancia que pueda surgir mientras los ciudadanos acuden a las urnas. 
“No, no tenemos ningún foco rojo que nos indique que pudiera pasar algo, pero de todos modos no la vamos a 

descuidar, máxime que son dos municipios y por lo mismo, al dejar de ser general en los 84 eso nos permite tener una 

vigilancia, yo creo que es mejor estar pendientes que lamentar algún suceso”. El titular de la dependencia, comentó que 
hasta el momento no se cuenta con reporte alguno de personas arrestadas en flagrancia por cometer algún delito del 

tipo electoral, en tanto que la Procuraduría General de Justicia del Estado tampoco ha solicitado la intervención de la 
policía del estado para llevara a cabo algún tipo de detención de personas relacionada con delitos, previo a las 
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elecciones. “Por lo que nos toca a nosotros no hemos tenido ninguna intervención, no hemos detenido a nadie en 

flagrancia o en la comisión de algún hecho ilícito y sería lo que les podríamos compartir hasta el momento referente a las 

elecciones en aquellos municipios”, finalizó el funcionario estatal.  (Juan José Fernández, página 06) 

Milenio-Niega Reynaldo Pérez Soni que haya repartido despensas: Luego de que Santiago Tello Pérez y Oscar 

Escorza Sánchez, representantes del PT y PAN respectivamente ante el Instituto Estatal Electoral acusaran a Reynaldo 

Pérez Soni de repartir despensas del gobierno del estado en Xochicoatlán para favorecer al candidato del PRI en las 
elecciones extraordinarias, el diputado priista negó las acusaciones.  “Es totalmente falsa la información, yo no he estado 

repartiendo nada, efectivamente yo soy de allá, soy priista, participo como un promotor inclusive del voto pero hasta 
ahí”, aseveró. Los representantes del PAN y PT señalaron que le fueron aseguradas al legislador 25 paquetes de 

despensas en bolsas negras, pero Pérez Soni negó haber entregado apoyos o que le hayan “asegurado” algo. Expresó 
que “es una falsedad” y que los contendientes del PRI en Xochicoatlán se han conducido con mentiras. “Se les están 

acabando los argumentos de propuesta y se conducen con mentiras, niego rotundamente, no estamos entregando nada, 

ni me agarraron porque no he entregado nada, tengo una función legislativa”.  Dijo que las acusaciones iniciaron desde 
el 14 de febrero, fecha desde la cual tanto Acción Nacional como el Partido del Trabajo han hecho una serie de 

acusaciones en contra del PRI. “Si nosotros en el PRI, porque así me etiquetan, los priistas son de lo peor, les pregunto a 
los otros partidos por qué aceptaron priistas en sus filas y hoy son sus militantes si son de lo peor”. Reiteró que si hacen 

las acusaciones hacia su persona que se demuestren y apuntó que el PRI continuará con su trabajo de propuestas en 

Xochicoatlán rumbo a las elecciones del próximo 18 de marzo. “Seguiremos con nuestro trabajo de propuestas, si tienen 
las pruebas que las muestren, principalmente si me implican a mí que me demuestren en qué momento, con quién, cómo 

y cuándo”, sostuvo.  (Alejandro Reyes, página 07) 

Milenio-Accidentes vehiculares aumentan 41 por ciento: Después de que la Secretaría de Seguridad Pública 

estatal reportara un incremento del 41 por ciento en los accidentes viales, el encargado del área en el municipio, Roberto 

Cortés Torres informó que en breve estarán evaluando las reformas al Programa Radar en Pachuca, esto además de 
seguir con las medidas preventivas. “Es un programa que está analizando el alcalde, está muy interesado en ese 

programa porque realmente sí le preocupa que existan esos problemas, al igual que nosotros como Secretaría de 
Seguridad”, mencionó el encargado de la SSP municipal. La semana pasada, durante la reunión del Consejo de 

Seguridad, el secretario de Seguridad Pública estatal, Damián Canales Mena, destacó en su reporte un incremento de 

poco más del 40 por ciento en los incidentes viales, por lo cual pidió poner más atención al respecto. “Por accidente de 
tránsito, en el año 2010 dos mil 150 vehículos y en 2011 tres mil 32, creo que aquí tenemos que tener mucho cuidado 

como sociedad, y sin evadir la responsabilidad que tenemos como autoridades de Seguridad Pública, el ver que el 
incremento de accidentes de tránsito sí es muy significativo, es del 41 por ciento”, dijo Canales Mena. De estos 

accidentes, 494 correspondieron a Pachuca de Soto, esto según datos proporcionados por la regidora Miriam Carmona 
Moran. Cortés Torres mencionó que también deben de trabajar en el respeto de las normas viales, pues uno de los 

problemas que ha detectado es el de la intolerancia por parte de los conductores cuando se les infracciona. “Mucha gente 

se ha sentido molesta cuando se le amonesta o sanciona, pero estamos trabajando en un programa de cultura a la 
legalidad y respeto entre la ciudadanía, sobre todo ante las autoridades lo cual no se ha hecho. En ese sentido vamos a 

trabajar enfocados en la cultura vial”.  Desde el Cabildo, la fracción priista impulsa otra alternativa para disminuir los 
accidentes viales por medio del fomento del uso de la bicicleta con el programa „Pachuca sobre ruedas‟, el cual presentó 

Carmona Moran.  “Es un tema vital para el desarrollo de nuestra ciudad, ya que toca los rubros de salud, deporte, 

cultura, medio ambiente y seguridad. Por lo anterior, en el rubro de salud me refiero que hasta el día de hoy en el 
municipio contamos con el 35 por ciento arriba de la media nacional de sobre peso en jóvenes entre 12 y 19 años, de 

igual manera, se cuenta con estadísticas de accidentes viales de 494 percances de vehículos de automotor de 2011”. La 
priista detalló que dicho programa de aprobarse por la Asamblea tendrá gran impacto en la población tanto en su salud 

como en la cultura vial al mejorar la convivencia entre ciclistas y personas. “Es necesario aplicar programas que faciliten 

que las personas caminen por las calles buscando cuidar la salud de quienes viven en Pachuca, por lo cual convoco a la 
Asamblea, funcionarios de los tres niveles de gobierno y sociedad en general a sumarnos a uno de los proyectos de alto 

impacto que el alcalde plantea, que es el incentivo del uso de la bicicleta y vehículos no motorizados”.  Antro con 
sentido ► Otro de los programas enfocados en disminuir los accidentes viales es el de “Antro con Sentido”, mismo que 

comenzó su operación cuando Francisco Olvera era presidente municipal pero tras su salida y llegada de Geraldina García 
a Casa Rule se detuvo para una etapa de análisis. Es por ello que la Secretaría de Desarrollo Económico, Stefania García 

Camacho, anunció que ya están en reuniones con los dueños de los centros nocturnos para reanudar el programa, 
aunque con algunas modificaciones. “Vamos a arrancar en breve de nuevo el programa „Antro con Sentido‟ que traía la 

administración de Francisco Olvera, y eso habla de que queremos cuidarlos, que queremos estar en sintonía en bares y 

negocios nocturnos para que cuiden al visitante, para que estén al pendiente de ellos para que cumplan con las reglas de 
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protección civil, que si ven a alguien quien no está en condiciones de manejar pues que le llamen a un taxi”, dijo la 

funcionaria hace un par de semanas. Durante la aplicación de dicho programa en el año de 2009 y parte de 2010, más 

de 40 establecimientos nocturnos se sumaron a las acciones de “Antro con Sentido”. (Alejandro Suárez, página 08) 

Milenio-Congreso mediará el conflicto en El Arenal: Ante la solicitud de destitución, juicio político y 

encarcelamiento en contra de la presidenta municipal de El Arenal, Adelfa Zúñiga Fuentes, que hará pública hoy la 

dirigente de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), Martha López Ríos, el presidente de la Junta de 
Gobierno del Congreso del estado, Ramón Ramírez Valtierra, dijo estar dispuesto a mediar entre ambas partes.  “Creo 

que la responsabilidad del Congreso de coadyuvar junto con el Ejecutivo para mantener la tranquilidad, la gobernabilidad, 
el respeto al estado de Derecho en la entidad y en consecuencia por supuesto que si las partes así lo acuerdan 

estaríamos dispuestos a hacerlo”, aseveró. Recordó que hubo una solicitud de juicio político en contra del alcalde de 
Ixmiquilpan, Cipriano Charrez Pedraza, por parte de la UNTA, la cual no llegó hasta sus últimas consecuencias tras la 

mediación del Congreso.  Sin embargo, puntualizó que de haber una solicitud formal de juicio político antes de la LXI 

Legislatura, está la Secretaría de Gobierno como primera instancia para tratar el tema, “todos debemos estar 
comprometidos con mantener la tranquilidad, la paz social y el estado de Derecho”.  Cuestionado si hay alerta en el 

estado pues la UNTA ha acusado de represores a los alcaldes de Ixmiquilpan y El Arenal, respondió que en el primer caso 
se solucionó sin problema alguno.  “Yo diría que afortunadamente en el caso de Ixmiquilpan se aclararon los malos 

entendidos que causaron la molestia, el malestar y que motivaron la solicitud de juicio político, creo que es una asunto 

superado el de Ixmiquilpan y en el caso de El Arenal que es un poco diferente, esperemos que también tenga un arreglo 
pacífico”, explicó.  Enfatizó que si la UNTA y la presidenta municipal de El Arenal, Adelfa Zúñiga, se sientan en la mesa a 

platicar podrían llegar a un acuerdo a través de la mediación.  En entrevista, puntualizó que si al Congreso del estado 
llega una solicitud de juicio político, cualquiera que fuera el caso, están obligados a darle el trámite correspondiente.  

“Nosotros estamos obligados a darle entrada a cualquier solicitud de juicio político, tiene que se respaldada con pruebas 
documentales que certifiquen los señalamientos”, dijo. Afirmó que la Ley es muy clara en el procedimiento y no deja 

lugar a interpretaciones. “Creo que el procedimiento es claro y lo que se busca es dar certeza a las partes en las 

funciones del Congreso en el sentido de juicio político que solicitaron de Ixmiquilpan que por su puesto se ha desvirtuado 
con el acuerdo que ya se tomó entre las partes y esperemos que en el caso de El Arenal suceda lo mismo”, concluyó.  

(Alejandro Reyes, página 11) 

Crónica-Repatrió EU a 900 hidalguenses en lo que va del año: Dorantes: Fueron repatriados más de 900 
hidalguenses de los Estados Unidos durante enero del 2012, informó la titular de la Oficina de Atención al Migrante en el 

Estado de Hidalgo y el Extranjero, Carmen Dorantes. Indicó que el gobierno hidalguense se mantiene atento para otorgar 
el respaldo y ayuda necesaria para que estas personas regresen sin ningún problema a sus localidades de origen. 

Recordó que en el 2011 fueron repatriados a la entidad un total de 12 mil hidalguenses por las autoridades migratorias, 
al no poder cruzar la frontera. Para atender estas problemáticas se determinó establecer una mesa interinstitucional con 

cada una de las dependencias del gobierno del estado por indicaciones del gobernador José Francisco Olvera Ruiz. En 

éstas trabajan las Secretarías de Desarrollo Social (Sedeso), Agricultura, Trabajo y Previsión Social, Educación, Salud, 
Consejo Estatal de Población, Universidad Tecnológica del Valle de Ixmiquilpan, Sistema DIFH y la Comisión de los 

Derechos Humanos. La titular del organismo explicó que a través de las reuniones determinarán cuáles son las 
problemáticas específicas que viven de forma cotidiana los migrantes del estado para buscar alternativas en su atención. 

La funcionaria indicó que para atender a este sector de la población, se continúa con acciones de apoyo y asesoría a las 

familias de migrantes en diversas ciudades de la Unión Americana. De la misma forma el organismo a su cargo da 
seguimiento a la búsqueda de personas que se encuentran en calidad de desaparecidas en su trayecto a la frontera y que 

por diversas circunstancias no han sido localizadas. Aseveró que en este año solicitaron la ayuda al gobierno hidalguense 
para que fueran trasladas dos personas fallecidas en un accidente y otra por causas naturales en los Estados Unidos. 

Recordó que el organismo apoya a los hidalguenses que requieren el trámite de documentos oficiales, como actas de 

nacimiento y visas temporales de la Unión Americana. Para lograr un servicio de calidad, el personal recibe un curso de 
capacitación y actualización a partir de este 2012, en cada una de las áreas. Consideró que deben compenetrarse en 

otras metodologías y de esta forma otorgar un trabajo más ágil y estructurado, con mayor posicionamiento y frutos 
reales que requiere esta institución. (Alberto Quintana, página 03) 

Independiente-Despidos en alcaldías han costado más de 5 mdp: La Secretaría del Trabajo estatal informó que 

hasta ahora varios municipios han desembolsado 5.4 millones de pesos para indemnizar a 118 trabajadores, quienes 
fueron despedidos a la llegada de los nuevos ayuntamientos. Sin precisar el número de ayuntamientos que tuvieron la 

necesidad de liquidar a ex empleados, la dependencia dio a conocer la firma de 84 convenios conciliatorios para dirimir 
conflictos entre trabajadores y estado-patrón. En informe de resultados sobre programas y acciones emprendidas por la 
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STyPS en los primeros dos meses del año, da cuenta de mil 275 demandas laborales atendidas por la Procuraduría de la 

Defensa del Trabajo, la mayoría por despidos injustificados. El reporte indica 48 emplazamientos a huelga, mismas que 

no estallaron. De igual manera se llevaron a cabo 472 convenios para la solución de conflictos laborales en el ámbito 
privado, que recuperaron a favor de los trabajadores 10.2 millones de pesos. Destaca la colocación de 3 mil 33 personas 

en algún trabajo mediante acciones de vinculación directa, como la bolsa de trabajo o ferias del empleo, programas de 
movilidad en México y el extranjero, o bien a través de cursos y becas de capacitación. En comunicado la Secretaría del 

Trabajo y Previsión Social (STyPS) informó que en el primer bimestre otorgaron 194 permisos laborales a menores de 

edad, de entre 14 a 16 años, para emplearse en centros comerciales, principalmente. Igualmente han apoyado 31 
proyectos de grupos emprendedores que han sido beneficiados con equipamiento para crear su propia fuente de 

autoempleo. En materia de capacitación, impartieron 777 cursos a 14 mil 37 alumnos en distintas especialidades, que 
permitió desarrollar sus competencias laborales. El documento informa que entre enero y febrero el proceso de 

incubación de cuatro empresas fue completado y, adicionalmente, ingresaron nueve proyectos a proceso de incubación. 
(Gerardo Neria, página 03) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Milenio-Servicios Municipales de Pachuca sustituirá árboles en los parques: El secretario de Servicios 

Municipales de Pachuca, Horacio Castellanos Herrera, indicó que en los próximos tres meses sustituirán los árboles de 
parques como el Hidalgo, el del Charro, entre otros, esto debido a que la vegetación de estos lugares ya se está secando. 

“Será una tarea incansable de la Secretaría de Servicios Municipales el reponer esas áreas verdes, e inclusive 
ampliándolas, reponiendo especies que ya están muy viejas, en algunos parques hay árboles que tienen más de 50 años 

ya no aguantan una poda, deben ser renovados, lo cual lo haremos en brevedad”, sostuvo.  El funcionario detalló que los 

primeros puntos de esta reposición de especies vegetales se darán en lugares como los parques Hidalgo, Pasteur, el de 
los Niños Héroes, además del de los Maestros y el del Charro, eso sin contar el Parque de Convivencia que actualmente 

está en plena remodelación. Cabe señalar que en la capital hidalguense hay cinco parques con 26 mil 315 metros 
cuadrados, siete áreas verdes con 11 mil 854 metros cuadrados, 11 jardines con 41 mil 666 metros cuadrados, 22 

camellones con 83 mil 624 metros cuadrados, cinco glorietas con mil 320 metros cuadrados y 12 bulevares con 266 mil 
118 metros cuadrados. En entrevista, Castellanos Herrera explicó que otra de las cuestiones con las que debe de lidiar la 

dependencia a su cargo es el robo de árboles y flores, pues hay casos donde tras una rehabilitación la gente se lleva la 

flora el mismo día que se entrega la obra. “Es un problema que tenemos en todas las áreas verdes, pues por ejemplo el 
parque Hidalgo ha sido rehabilitado con árboles, pero de la manera más arbitraria y sin escrúpulos pasan padres de 

familia y arrancan la flor, es un pésimo ejemplo para los niños”, agregó. Por ello, el encargado de los Servicios 
Municipales pidió a la gente actuar de forma corresponsable, pues si bien el Ayuntamiento debe de reparar los daños, 

estos no serían tantos con ese apoyo. “Es muy sencillo que se plante un árbol, pero la parte del cuidado debe ser de 

ambas partes, debemos mantenerlos de manera uniforme para responder a las necesidades de las colonias”, indicó.  
(Alejandro Suárez, página 09) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Milenio-Llama Josefina al PAN a resolver diferencias: Aunque no pudo retener a los más de 35 mil seguidores que 
movilizó la dirigencia del Partido Acción Nacional (PAN) al estadio Azul, Josefina Vázquez Mota rindió protesta como 

candidata a la Presidencia con un mensaje que intentó limar asperezas entre la militancia después de los procesos 

electorales internos: “Es momento de unidad. Es momento de resolver las diferencias internas con apego irrestricto a la 
democracia. Es momento de recordar que los verdaderos dueños del PAN están allá afuera y son los ciudadanos”, 

sentenció. En un acto que se caracterizó por que los asistentes —quienes llevaban horas esperando— poco a poco 
abandonaron el recinto, Vázquez Mota hizo énfasis en la unidad del panismo que, en últimas fechas, ha mostrado 

divisiones ante la elección de aspirantes a diputados federales y senadores. “Queridos panistas: es tiempo de unidad, es 
tiempo de trabajo, de regresar a las convicciones de Acción Nacional. Es tiempo de ponernos de pie y decirle sí a la 

patria”, dijo. Vázquez Mota pronunció su discurso con la constancia en mano que la acreditó como candidata por la 

Presidencia, después de ganar la contienda interna con 291 mil 911 votos.  “Tenemos un partido que ha cambiado a 
México en los últimos 12 años; no hay censura, hay libertad de expresión; no hay simulación, hay enfrentamiento al 

crimen organizado. No hay un presidencialismo exacerbado, hay un equilibrio de poderes. Nuestros hijos no están 
endeudados. Tenemos estabilidad económica y también responsabilidad. Hoy México no es el que era antes”, advirtió. 

Entre los invitados especiales hubo notorias ausencias. Pese a que sí acudieron los ex rivales de Josefina en la contienda 

interna —Ernesto Cordero y Santiago Creel—, así como sus inseparables Margarita Zavala, la candidata panista al 
gobierno del DF, Isabel Miranda, y la ex candidata al gobierno de Hidalgo, Xóchitl Gálvez, se notó la ausencia de 
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funcionarios locales y federales así como de gobernadores que, en el proceso interno, no apoyaron a Josefina. El 

presidente nacional del PAN, Gustavo Madero, le dirigió un mensaje que también apeló a la unidad panista. “Estamos 

aquí porque tuvimos un proceso interno democrático, participativo, institucional...Lejos de debilitarnos y dividirnos, la 
democracia interna nos une y nos fortalece”, señaló. “Queridos amigos panistas, siéntanse muy orgullosos de pertenecer 

al único partido que eligió a su candidata presidencial en un proceso transparente, abierto, democrático”, aseguró. 
Madero insistió en que en el PAN, a diferencia de otros partidos, 85 por ciento de la elección de candidatos se dio por 

método ordinario.  Después llegó el momento central del encuentro: “Josefina, ¿Protesta usted como abanderada de los 

militantes activos, adherentes y simpatizantes de Acción Nacional, promover una vida mejor y más digna para todos, de 
acuerdo a los principios y doctrina de nuestro partido?”, le preguntó Madero. Y Josefina, alzando su brazo derecho 

respondió: “Sí, protesto”. (Adriana Flores, página 20) 

Milenio-Y en pleno discurso, se salieron del recinto: Ni el toque guapachoso de Margarita, La diosa de la cumbia, 

ni la promesa de que les regalarían banderines y sombrillas fueron suficientes para retener a los más de 35 mil asistentes 

a la protesta de Josefina Vázquez Mota como candidata del PAN a la Presidencia. Agudizada por el calor y la 
desorganización, la espera que soportaron miles de personas movilizadas al Estadio Azul las hizo abandonarlo...¡justo a la 

hora del acto principal! El guión marchaba conforme al plan antes del acto, programado a las 11 de la mañana. El 
proyecto del organizador —el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PAN— movilizó desde las 8 horas, en 100 autobuses, a 

miles de militantes y simpatizantes del DF y otros estados que llenaron los alrededores del estadio Azul dispuestos a 

apoyar a Josefina… o lo que fuera. “Vine a algo de Sedesol, porque viene el Presidente”, dijo un militante de Iztapalapa 
al preguntarle el motivo de su traslado; “Vine a la fiesta por el Día Internacional de la Mujer”, dijo una mujer de Toluca; y 

otra mujer prefirió un simple: “¡Pues a una corrida de toros!”. El estadio empezó a poblarse. Animadores exhortaban a 
los asistentes a gritar “¡Jota, ve, eme..Josefina!”, mientras una botarga azul del personaje Elmo hacía lo propio 

tomándose fotos con los niños. Diez de la mañana. El sol empezó a calar. La gente pidió agua y trató de cubrirse con 
paraguas o cartones o cobijas. Para apaciguar un poco los ánimos, La Diosa de la Cumbia trató de refrescar el ambiente 

con sus canciones “La Pollera Colorá” y “Escándalo”, pero el sol seguía fuerte y ya eran casi las 11. Problemas: el estadio 

aún no estaba lleno y en la zona de invitados especiales —la más próxima al templete donde Vázquez Mota rendiría 
protesta— la mayor parte de los asientos estaban vacíos. Había que llenar los huecos. Los organizadores decidieron 

mover gente de las gradas hacia la cancha; además, en la parte superior fue colocada una manta para cubrir los espacios 
vacíos. Esto no agradó a todos. Junto al área de sonido, alguien vociferaba y manoteaba, desesperado: era Roberto Gil, 

coordinador de campaña de Vázquez Mota, quien señaló precisamente las gradas vacías. Ya eran casi las 12 cuando se 

dio la orden de mover gente a esa zona. Media hora más tarde, el estadio ya estaba apto para la toma de protesta. Entre 
gritos y aplausos de los asistentes, Vázquez Mota se abrió paso, sonriente, hacia el templete. Más de 30 fotógrafos se 

quejaron de estar lejos del escenario. Y su berrinche fue tanto que los organizadores les permitieron el paso a éste, lo 
que impidió a una buena cantidad de personas observar el acto. No faltaron los gritos y abucheos: “¡Quítenlos!”. Pese al 

retraso, la primera en hablar fue la menos esperada: Isabel Miranda de Wallace, candidata panista al gobierno capitalino. 

Siguió José Espina, presidente de la Comisión Nacional de Elecciones, quien leyó el acta de triunfo de Josefina. Cuando el 
presidente nacional panista, Gustavo Madero, tomó el micrófono, la situación ya era desesperante. Se oyeron rechiflas.  

La gente aguantó hasta que Josefina levantó el brazo y pronunció: “Sí, protesto”. Como si fuera una señal, los asistentes 
se enfilaron hacia las puertas de salida. Josefina parecía no darse cuenta de que, mientras caminaba en círculos por el 

templete para que su público la contemplara —como en un concierto—, el estadio Azul se iba quedando solo. Hubo 
algunos aplausos. Jóvenes le celebraban sus frases (“Tenemos la fuerza, tenemos el vigor”), pero ya no era posible que 

la gente aguantara el calor y el sol: en solo 20 minutos, el espacio que tardó en llenarse más de tres horas y media se 

vació. Ella no perdió el optimismo: por la tarde, al develar una placa por las 300 representaciones de la obra “Perfume de 
Gardenia” en el Teatro San Rafael, Josefina justificó las fallas logísticas: “Bueno, había muchísima gente esperando. La 

verdad me siento muy contenta, cuando tomé protesta teníamos todo el estadio lleno. Me siento muy honrada y muy 
reconocida”. (Adriana Flores, página 21) 

Criterio-Recomiendan a Peña Nieto acto cerrado: A recomendación de su equipo de abogados, Enrique Peña Nieto 

rendirá protesta como candidato presidencial del PRI en un acto cerrado. Como parte de la estrategia del exgobernador 
del Estado de México, los asesores jurídicos, tanto de la campaña como del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) valoraron a 

detalle las limitantes legales y las establecidas por las autoridades electorales para evitar cualquier impugnación por un 
posible acto anticipado de campaña. Sin embargo, la decisión de realizarlo en la ciudad de Dolores Hidalgo, en 

Guanajuato, fue tomada de última hora y anunciada luego de que la precandidata del PAN, Josefina Vázquez Mota, 

informó sobre su acto masivo en el estadio Azul. Peña Nieto rendirá protesta en un acto meramente estatutario, sólo ante 
los integrantes del Consejo Político Nacional, quienes fueron convocados vía telefónica el viernes 9 de marzo, ya que fue 

hasta el sábado cuando les hicieron llegar la invitación por escrito, con los detalles del encuentro. “Sesión solemne del 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

10 de 22 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
1100  

 

Consejo Político Nacional para la Toma de Protesta del candidato presidencial (...) en el auditorio Mariano Abasolo”, se 

indica textual en el documento, acompañado de un mapa y de instrucciones para acudir con vestimenta formal y llegar 

dos horas antes a las mesas de registro. Esta no es la primera vez que las recomendaciones de los abogados del PRI 
limitan la conducta de Peña Nieto. El pasado 4 de marzo, durante el aniversario 83 de la fundación del tricolor, el 

aspirante no pudo pronunciar ningún discurso y sólo atestiguó un austero festejo. La decisión se tomó apenas unos días 
antes, ya que inicialmente estaba contemplado como el orador principal. DESESPERACIÓN DEL OTRO LADO El equipo 

de Peña Nieto justificó la decisión de realizar un acto cerrado y austero. Los priistas compararon su determinación con la 

decisión de Vázquez Mota de realizar un acto masivo, en plena veda electoral. En entrevista, el vicecoordinador de la 
campaña, Jorge Carlos Ramírez Marín, sostuvo que la conducta de la precandidata panista es un acto de desesperación y 

una afrenta al marco legal y a las disposiciones del IFE. “Hacerlo en un estadio es un franco desafío a la ley, un riesgo de 
impugnación que solo un candidato desesperado corre. “No estamos desesperados, estamos organizándonos para 

cuando inicie la campaña como tal. Lo que ocurrió es el resultado de forzar las cosas”, dijo. El diputado federal destacó 
que, en contraste, Peña Nieto cuidará al máximo sus actividades, por lo que rendirá protesta en un acto cerrado. 

También aseguró que la decisión de hacerlo en Guanajuato, representa un desafío a los panistas, ya que el mensaje del 

PRI es que el país necesita un cambio. (Claudia Gurrero, página 18) 

Reforma-Exige IFAI abrir deuda de Coahuila: El IFAI ordenó a la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) 

transparentar las deudas del Gobierno de Coahuila. De esa forma, la Comisión deberá entregar toda la información 

relacionada con la deuda pública de Coahuila contratada entre 2007 y 2011, es decir, durante el Gobierno de Humberto 
Moreira, y elaborar un expediente público sobre el particular. La CNBV se negaba a dar esa información, la cual clasificó 

como "reservada" bajo el argumento de que se trata de la cartera crediticia de instituciones de la banca de desarrollo. Sin 
embargo, el recurso de revisión, estudiado por la comisionada presidenta del IFAI, Jacqueline Peschard, revocó la 

respuesta de la CNBV debido a que la deuda está relacionada con Banobras y Nacional Financiera (Nafin), es decir, 
organismos públicos. "El acceso a la información sobre los créditos que Banobras otorgó al Estado de Coahuila 

transparentaría si esta institución cumple con el objeto de financiar o refinanciar proyectos de inversión pública en 

infraestructura y servicios públicos", expuso Peschard. Actualmente, el Gobernador Rubén Moreira enfrenta graves 
problemas económicos por la deuda contraída con documentos falsos por la Administración de su hermano Humberto 

Moreira, la cual, según el último reporte disponible, alcanzó los 36 mil 379 millones de pesos. Senadores de AN 
celebraron ayer la resolución del IFAI y confiaron en que contribuya a sancionar a los responsables del "moreirazo" y 

evitar la impunidad. "Que salgan a relucir posibles corruptelas de funcionarios que no supieron o no quisieron supervisar 

el uso de esos recursos", pidió el senador Federico Döring. En tanto, Marco Cancino, especialista en finanzas públicas del 
Centro de Investigación para el Desarrollo (CIDAC), consideró que esto abrirá una brecha en materia de transparencia 

estatal. Revelan nexos de Zetas con Gobierno de Moreira La organización delictiva de Los Zetas tejió en Coahuila, 
durante la Administración de Humberto Moreira, una red de protección con funcionarios y agentes estatales y federales a 

los que pagaba hasta 600 mil pesos mensuales. Ayer, la PGR reveló que ha detectado a 11 servidores públicos 

involucrados en esta red, 4 en prisión, 4 en arraigo y 3 prófugos, pero no descartó la complicidad de otros funcionarios. 
Uno de los principales involucrados es Humberto Torres Charles, hermano de Jesús Torres Charles, quien fuera 

Procurador y fiscal general en el sexenio de Humberto Moreira. "Humberto Torres Charles (...) era el encargado de 
mantener el control al interior de la Fiscalía del Estado a fin de que se desviara el curso de las investigaciones que tenían 

que ver con dicha organización (Los Zetas). "Se le entregaban 300 mil pesos mensuales", detalló José Cuitláhuac Salinas, 
subprocurador de Investigació Especializada en Delincuencia Organizada. En tanto, Manuel Jesús Cícero, ex director de 

Seguridad Pública del Municipio Ramos Arizpe, actualmente detenido, alertaba sobre operativos estatales, quitaba 

retenes y detectaba a miembros de grupos opuestos a cambio de 500 mil pesos al mes. (redacción, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S  

Milenio-El asalto a la razón… 

Símbolos y "autojuicio" de la Suprema Corte: La discusión de la ponencia en que el ministro Arturo Zaldívar Lelo de 

Larrea recomienda la puesta en libertad de Florence Cassez está prevista para una fecha simbólica, pero no solo porque 

marca el inicio de la primavera, sino porque el 21 de marzo se conmemora también el natalicio de Benito Juárez (1806). 
Patriotismo, patrioterismo, veneraciones y cultos a la personalidad aparte, el nombre del prócer está férreamente ligado a 

soberanía y dignidad nacionales, así como a la respetabilidad de las instancias de justicia del Estado mexicano. En el caso 
específico, los otros cuatro ministros de la Primera Sala no solamente juzgarán la discutible probidad de la Agencia 

Federal de Investigación y de la Procuraduría General de la República, sino la legalidad con que actúa el Poder Judicial 

del que forman parte, pues la propuesta pone en duda lo justo de las sentencias dictadas por un Juzgado de primera 
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instancia, un Tribunal Unitario y un Tribunal Colegiado, que hallaron a la ciudadana francesa culpable de secuestro. En el 

terreno de lo simbólico, no es poca cosa que también esté por celebrarse (5 de mayo) un siglo y medio de la Batalla de 

Puebla (quizá más estruendoso que los 200 años de la Independencia y 100 de la Revolución), o que sea un sucesor de 
Napoleón III, el presidente de Francia, Nicolas Sarkozy, el activista más prominente que, como Víctor Hugo y Garibaldi 

ante la sentencia de muerte al fugaz emperador Maximiliano, pide clemencia para la señora. La propuesta de Zaldívar es 
inaudita y provocadora: sugiere que tanto el célebre montaje para las televisoras como la tardía intervención del 

consulado francés privaron a Cassez de un debido proceso y, sin prejuzgar si es o no delincuente, recomienda se le 

ponga en libertad. Al ponente no parece importarle que el montaje televisivo no haya formado parte del proceso en las 
distintas instancias ni que el Ministerio Público alegue que la intervención del consulado se dio solo hasta que, más de un 

día después de la detención, el personal de la representación atendió su llamada. No es la primera vez que Zaldívar 
presenta una ponencia que para algunos resulte “políticamente correcta” y para otros jurídicamente vulnerable: a 

mediados de 2010 propuso al Pleno de la Corte (integrado por los 11 ministros) declarar responsables del incendio de la 
guardería ABC al ex director y director actual del Seguro Social y al entonces gobernador de Sonora (Juan Molinar 

Horcasitas, Daniel Karam y Eduardo Bours, respectivamente), pero la mayoría de sus pares los halló solamente 

involucrados.  En esta ocasión, si la propuesta de Zaldívar gana y Cassez es puesta en libertad, la Suprema Corte de 
Justicia dejará en ridículo la respetabilidad de sus jueces y magistrados implicados en el caso, y privado de su derecho, 

también a un debido proceso, a las tres víctimas de secuestro que la señalan directamente. Lo simbólico, entonces, será 
ya lo de menos. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

Qué vergüenza ver cómo la gente se le fue a Josefina: Al organizador del evento de ayer en el estadio Azul 

deberían cesarlo en automático. Es un inepto. O un irresponsable que expuso a la candidata presidencial, quien, por lo 

demás, muere de ganas por parecerse a Echeverría o López Portillo. Alguien planeó regalarle una gran fiesta a Josefina. 
O ella la soñó para sí misma. Como sea, se trataba de llevar a 35 mil personas para que gritaran como fans de Justin 

Bieber, o matraqueros de Humberto Moreira, cuando ella dijera: “Sí, protesto; soy la candidata del PAN”. El acto estaba 
programado para las 11, pero a esa hora menos de la mitad de las butacas estaban ocupadas. Hay mediodías de marzo 

en que el viento sopla con entusiasmo en la capital, despierta los árboles, agita las ramas. Hay otros en que se queda 
dormido y el sol reina sin contrapeso. Así fue el de ayer. A la una y 15, Josefina tomó por fin el micrófono y cientos, miles 

se levantaron para marcharse por las escaleras, agotados, cabizbajos, al mejor estilo de los aficionados del Cruz Azul 

cada vez que eliminan a la Máquina en la liguilla. ¿Coincidencia, insolación, hartazgo, protesta? No sé si Josefina tomó 
conciencia o su discurso estaba diseñado para ser inusualmente breve. Fueron apenas 16 minutos de cursilonas 

vaguedades, tipo “vivimos en el mejor país del mundo”, o “que sea el amor a México lo que viva en las almas”; 16 
minutos de vulgaridades propagandísticas, tipo: con el PAN ya no hay censura, ni simulación ni están endeudados 

nuestros hijos. Dieciséis minutos en que la gente huyó y Josefina pareció uno de esos gallos que creen que el sol sale 

para oírlo cantar. Qué vergüenza. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que Josefina Vázquez Mota tuvo que corregir al presidente del PAN, Gustavo Madero, en el mitin de ayer en el 
estadio Azul. 

Madero llevó la historia de los últimos candidatos presidenciales del PAN hasta 1994: Felipe Calderón, Vicente Fox, 

Diego Fernández de Cevallos. 

Pero cuando Josefina tomó la palabra, recordó al candidato de 1988: Manuel Maquío Clouthier. Detalle que no pasó 

inadvertido para varios de los que estaban en el estrado y siguen venerando el apellido Clouthier. 

:Que en ese mismo estrado no había nadie más entusiasta que Margarita Zavala. 

Su actitud nada tenía que ver con la parquedad del candidato número uno al Senado, Ernesto Cordero. 

:Que el coordinador de la campaña de Josefina, Roberto Gil, reprochó a la dirigencia del PAN por empeñarse en 
esperar hasta el último minuto para iniciar el acto, ya que los resultados fueron evidentes: la gente que fue “movilizada” 
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desde las ocho de la mañana simplemente se les fue yendo. 

Y como sólo asistieron dos gobernadores, Marco Antonio Adame, de Morelos, y Marcos Covarrubias, de Baja 
California Sur, pues Roberto Gil estaba que echaba lumbre. 

:Que los más felices con el tropiezo en el estadio Azul eran los peñistas. 

Luego de un tuit de Luis Videgaray, una avalancha de priistas inundó las redes sociales y los messengers de 
Blackberry. 

Los panistas de inmediato reaccionaron y multiplicaron las llamadas a periodistas y líderes de opinión para explicar que 
“hubo un lleno total, pero hizo tanto calor que mucha gente se fue”. 

:Que entre martes y jueves llegarán 30 mil maestros de la CNTE al DF. Planean, además de enloquecer a la ciudad con 

marchas, plantarse en el Zócalo. 

Para venir a la capital, por cierto, moverán 700 camiones. Eso en buen latín (entre idas y regresos, multiplicados por tres 

días) suma algo así como 30 millones. 

¿De dónde sale la feria? ¿A quién se le rinde cuentas? 

 (redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate… 

Bonilla satura: Cómo estarán las cosas que el propio Héctor Bonilla está cansado de la repetición de su anuncio a favor 

de Morena, el movimiento de Andrés Manuel López Obrador. Imagínese usted cómo estamos los verdaderos ciudadanos. 

El actor, que empieza su anuncio afirmando que no pertenece a ningún partido político para después pedir apoyo para 
Morena, ha llegado a inventar un "compló" de las televisoras por repetir tanto su anuncio. La verdad es que ni las 

televisoras ni las emisoras de radio, que tienen obligación de repetir el anuncio ad nauseam, lo programan. Esa 
responsabilidad corresponde al IFE. La ley electoral de 2007 tomó los tiempos públicos de radio y televisión para difundir 

propaganda política. Con el fin de evitar amparos, colocó las reglas en la misma Constitución. Somos así el único país en 
el mundo que establece obligaciones de programación de medios en su Carta Magna: "A partir del inicio de las 

precampañas y hasta el día de la jornada electoral quedarán a disposición del Instituto Federal Electoral cuarenta y ocho 

minutos diarios, que serán distribuidos en dos y hasta tres minutos por cada hora de transmisión, en cada estación de 
radio y canal de televisión" (artículo 41). Estos tiempos los utilizaba antes el Estado, pero se concentraban en programas 

de media hora en horarios posteriores a la medianoche y anteriores a las seis de la mañana. Por eso no eran tan 
pesados. Al colocarlos en 48 minutos diarios en los horarios de mayor audiencia los políticos crearon un monstruo de 

saturación. En el caso del comercial de Bonilla la saturación se multiplicaba por la conjunción de los tiempos electorales 

de la Federación y del Distrito Federal, así como por el hecho de que los tres partidos de izquierda juntaron sus tiempos 
para esta propaganda. Por eso en unos cuantos minutos podíamos escuchar el mismo anuncio varias veces: primero en 

una pauta federal y luego en una capitalina, primero en una del PRD y luego en una del PT. Bonilla, los políticos y los 
funcionarios del IFE se están empezando a dar cuenta de algo que los publicistas siempre han sabido: la reiteración 

excesiva de un mensaje provoca rechazo. La culpa no es de las emisoras de radio y televisión, que son multadas si no 

respetan la pauta del IFE, sino de una legislación que nunca entendió lo que significan 48 minutos diarios de propaganda 
en los horarios de mayor audiencia. No hay empresa en el mundo que pueda siquiera aproximarse a ese nivel de 

saturación. Con la decisión del Tribunal Electoral de retirar, por lo menos parcialmente, el anuncio de Bonilla habrá un 
respiro; pero esto no significa que el alud de propaganda vaya a desaparecer. En el norte del país, donde es común que 

se emitan programas para ambos lados de la frontera, en inglés o en español, las emisoras mexicanas están perdiendo 
competitividad por esa carga de propaganda. Las emisoras de Estados Unidos no tienen ese impuesto adicional en 

tiempo y por lo tanto pueden mantener mejores niveles de rating que las mexicanas. Los ciudadanos mexicanos, 

mientras tanto, estamos siendo sometidos a un irritante y constante intento de lavado de cerebro. Por eso los insultos y 
las reacciones de odio hacia Bonilla en las redes sociales. La culpa no es, sin embargo, de las emisoras de radio y 

televisión, como él dice, sino de una clase política que se apropió de un tiempo enorme en los medios de comunicación 
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sin entender las consecuencias de lo que estaba haciendo. Alessio y Castañeda Miguel Alessio Robles, consejero jurídico 

de la Presidencia de la República, me escribe: "Es falso que el Tribunal Electoral se haya negado a conocer el caso 

Castañeda... La estrategia jurídica fue acudir al amparo, a sabiendas de que era notoriamente improcedente, para luego 
ir a la instancia internacional y, con la excusa de que se le negaba acceso a la justicia, poder litigar ahí también el tema 

de las candidaturas independientes".  (Sergio Sarmiento, página 21) 

Excélsior-Juegos de poder… 

AMLO y Bartlett: ¿pragmatismo o ideología?: Cosas veredes: la izquierda va a lanzar a Manuel Bartlett como 
candidato al Senado por el estado de Puebla. López Obrador lo apoya, al parecer por un tema ideológico. Dice que 

Bartlett ha “evolucionado” porque “en los últimos tiempos ha tenido una actitud consecuente, sobre todo, y me consta, 

en la defensa del petróleo”. Lo cual nos lleva a preguntarnos: ¿es Bartlett un político de izquierda? Depende de lo que 
entendamos por “izquierda”. Si es la ideología marxista-leninista, me parece que no. Tampoco creo que pueda 

considerarse como un social-demócrata. En todo caso, pienso que es un fiel representante de la ideología nacionalista-
revolucionaria que viene de la Revolución y que, durante muchas décadas en el siglo XX, fue el pensamiento dominante 

dentro del PRI. Para los nacionalistas-revolucionarios, México ha tenido tres enemigos históricos: la Iglesia, los Estados 
Unidos y los empresarios. Creen, por eso, en un Estado laico que limite la acción política de los curas; en un Estado 

nacionalista que detenga la injerencia de “los gringos”, y, finalmente, en un Estado rector de la economía, regulador del 

mercado y con empresas públicas que exploten los sectores prioritarios como el energético. Esta es, a grandes rasgos, la 
ideología nacionalista-revolucionaria que, como puede verse, implica un Estado muy intervencionista. En 1987, el 

presidente De la Madrid decidió que su sucesor fuera Carlos Salinas. Este “dedazo” significó, por un lado, la llegada al 
poder de una nueva generación de políticos con una ideología diferente: el neoliberalismo. Acorde al pensamiento 

dominante en los 80 en todo el mundo, Salinas y compañía desafiaron los principios del nacionalismo-revolucionario. Se 

acercaron, precisamente, a “los enemigos históricos” de México. A la Iglesia, con una reforma que normalizó las 
relaciones del Estado con el Vaticano. A los Estados Unidos, con un Tratado de Libre Comercio que unió económicamente 

a las dos naciones. Y a los empresarios, con una política de más mercado y menos Estado. La llegada de Salinas a la 
Presidencia también significó, por otro lado, que el PRI se saltara a toda una generación de políticos como Cuauhtémoc 

Cárdenas y Manuel Bartlett que ideológicamente comulgaban más con el nacionalismo-revolucionario que con el 
neoliberalismo. Cárdenas y otros decidieron romper con el PRI para irse a formar una nueva opción de izquierda. 

Bartlett y otros se quedaron dentro del sistema. Lo interesante es que, como secretario de Gobernación, en una época 

donde esta secretaría tenía el control del aparato electoral, Bartlett operó los mecanismos que tenía el gobierno a favor 
del candidato priista, Carlos Salinas, y en contra de su principal opositor, Cuauhtémoc Cárdenas. Quizá Bartlett 

estaba ideológicamente más a favor del hijo del legendario general Lázaro Cárdenas, pero institucionalmente inclinó la 
cancha a favor del candidato de su jefe, el Presidente. En el imaginario público queda la famosa “caída del sistema” 

declarada por Bartlett en 1988 y que se convirtió, para muchos, en prueba fehaciente de un fraude electoral en contra 

de la izquierda que había roto con el PRI. Son varios los que no le perdonan a Bartlett lo que hizo en 1988 para apoyar 
a Salinas en detrimento de Cárdenas. No le perdonan, además, que luego haya sido secretario de Educación y 

gobernador de Puebla en los sexenios de Salinas y Zedillo. Que haya continuado sirviendo a dos presidentes que 
ideológicamente aborrecía. Que en lugar de romper se haya acomodado con ellos y hasta los haya elogiado en la plaza 

pública. Bartlett comenzó a criticar abiertamente al neoliberalismo cuando se le acabaron los premios por haber 

operado a favor de Salinas. “Salió del clóset” ideológico cuando el PRI perdió la elección de 2000 y, como senador de 
este partido, bloqueó todo intento por profundizar las reformas orientadas al mercado, sobre todo en el sector 

energético. Ahí es cuando “evolucionó”, por utilizar el término de AMLO, lo cual lo acercó a la izquierda nacionalista-
revolucionaria de la que es parte López Obrador. Ahora el ex secretario de Gobernación, que se aseguró que los 

neoliberales llegaran al poder, será candidato a senador por una izquierda que en su momento bloqueó. Cosas veredes. 
Tiene razón AMLO: las ideas de Bartlett lo acercan más a él que a otra opción política. En lo que se equivoca es que ha 

cambiado. Bartlett siempre fue un nacionalista-revolucionario pero, en lugar de romper con el PRI en la década de los 

80, prefirió acomodarse con los neoliberales que, a cambio, le dieron dos buenos huesos. Pragmáticamente privilegió sus 
intereses en lugar de luchar por sus ideales. Hoy, cuando ya no tiene acomodo dentro del PRI, salta al PRD para seguir 

medrando con la política. AMLO, por su parte, apoya a Bartlett porque piensa que le puede traer algunos votos en un 
estado como Puebla, donde la izquierda no pinta. Se trata, en este sentido, de un acuerdo más pragmático que 

ideológico. No obstante, con esta decisión el tabasqueño ha causado la molestia de ciertos cuadros de izquierda que no 

le perdonan a Bartlett su actuación en 1988. Comenzando por Cuauhtémoc Cárdenas, quien, en una respuesta 
sobria, le ha pedido a Bartlett que explique lo que pasó en 88. ¿Lo hará? No lo creo. Porque a Bartlett le conviene más 

hablar de por qué no abrir el sector energético a los capitales privados que abrir el capítulo de lo que hizo en 1988 para 
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evitar que la izquierda nacionalista-revolucionaria, con la que se identifica, llegara al poder. (Leo Zuckermann, página 

de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:   

Tropezón de Josefina  

  
ALGO FALLÓ en la estrategia del evento de ayer en el que Josefina Vázquez Mota rindió protesta como candidata del PAN 

a la Presidencia de la República. Faltó gente y garra. Quizá fue el calor, quizá se debió escoger un recinto cerrado, como 
lo hizo Andrés Manuel López Obrador en su propia protesta. Pero acaso las fallas son más profundas e incluyeron una 

mala movilización, una mala estrategia. Los mal pensados, que nunca faltan, ya piden cuentas a la dirigencia nacional, 

que encabeza Gustavo Madero, pero también voltean hacia uno de los operadores del panismo en menesteres de 
movilizaciones, Jorge Manzanera, agraviado por haber sido marginado de las posiciones para el Senado.  

  
CURADO EN SALUD, el equipo del priísta Enrique Peña Nieto barajeó alternativas de sede para su respectiva protesta 

como candidato presidencial: el Estadio Azteca, el Foro Sol, el Auditorio Nacional. Pero determinó un evento sin riesgo 

ante las autoridades electorales, y con efectos controlados: un lugar cerrado, en una ciudad simbólica: Dolores Hidalgo, 
con un público apegado a la norma: el Consejo Político Nacional: 1,200 personas, sin posibilidad de sorpresas, salvo que 

el candidato la quiera aportar.  
  

ELBA ESTHER GORDILLO, la controvertida dirigente magisterial, planea dejar la presidencia del gremio este año, en un 
momento que estará determinado por los tiempos políticos. El actual secretario general del SNTE, Juan Díaz, ocupará esa 

posición, lo que quitará desgaste público a la maestra y a su partido, Nueva Alianza, en el que se mantiene muy activa. 

De entrada, este fin de semana dejó caer una frase durante una entrevista en El País de Madrid: “En el PRI aún no 
muere lo que debe morir, y no nace todavía lo que debe nacer”.  

  
 EL VOTO programado para mañana en el Senado, mediante el cual será aprobada una reforma constitucional que 

permitirá a la PGR atraer delitos cometidos contra los periodistas y la libertad de expresión, traerá la urgente necesidad 

de una ley reglamentaria que permita a la dependencia, a cargo de Marisela Morales, influir con verdadera eficacia sobre 
la escalada de ataques contra el gremio que, por la vía de asesinatos y ataques a instalaciones de medios, ha generado 

impunidad y autocensura.  
  

EL NUEVO presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Gerardo Gutiérrez Candiani, se ha echado a cuestas el 
cabildeo de las reformas pendientes en el Congreso en materia de Seguridad Nacional y de lavado de dinero, dos de los 

temas atorados en las cámaras, cuyos integrantes han olvidado su mandato para andar en la pepena de al menos una 

sonrisa del aspirante presidencial más cercano a su corazón. Gutiérrez Candiani, quien dedicó a este tema su discurso 
inaugural, es casi la última carta de quienes ven desesperados cómo el último periodo de la actual Legislatura se agota 

sin avances en este campo. 
 

(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

MÁS SABE el Peje por viejo que por diablo y el largo colmillo de Andrés Manuel López Obrador se dejó ver ayer en la 

primera de las tres protestas que rendirá como candidato presidencial. 

EL TABASQUEÑO y sus estrategas optaron por hacerlo en el Teatro Metropólitan, un espacio cerrado que es fácil hacerlo 
lucir abarrotado y que cuenta hasta con luces de colores en el escenario. 

EN CAMBIO Josefina Vázquez Mota quiso rendir protesta a lo grande, pero terminó metiéndose un autogol en el Estadio 
Azul. 

AL INICIO hasta parecía que jugaría el Cruz Azul contra los Pumas porque aquello estaba a reventar, pero conforme 
transcurrió el tiempo se fue vaciando cual si el partido fuera contra Estudiantes Tecos. 
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Y EN ESO mucho tuvo que ver el retraso de Vázquez Mota, quien hizo su entrada triunfal... ¡hora y media tarde! 

EL MITIN estaba programado para empezar a las 11 de la mañana y la candidata entró en escena hasta las 12:30. 
Todavía tardó 20 minutos en saludar y tomarse fotos. Casi a la una de la tarde empezaron los discursos. 

PARA COLMO, una de las que estuvo esperando bajo el sol nomás 45 minutos fue Margarita Zavala. ¡Ups! 

DONDE al parecer sí se va a anotar un triunfo Josefina Vázquez Mota es en el control del PAN, pues todo indica que ya 
está tomando, ahora sí, las riendas del partido. 

POR LO PRONTO ella misma se atribuye haber logrado sacar al siniestro Fernando Larrazabal de la jugada, obligándolo a 
renunciar a la diputación plurinominal que le habían regalado. 

LAS PROTESTAS de panistas de Nuevo León contra el apapacho al cuestionado alcalde de Monterrey finalmente fueron 

escuchadas por la candidata ya que el dirigente nacional, Gustavo Madero, ni los veía ni los oía. 

Y SI BIEN Larrazabal todavía puede buscar una curul -y el fuero- por la vía de los votos, ya dependerá de los electores si 

lo quieren ver en San Lázaro como su representante. 

TAN compleja se ha puesto la situación del PAN en Chihuahua tras la no postulación del diputado Javier Corral al Senado, 

que hay quienes están sugiriendo un salomónico plan B. 

LA IDEA es bajar a uno, o incluso a los dos ganadores de la impugnada elección interna, Carlos Borruel y Cruz Pérez 

Cuéllar, y armar una nueva fórmula encabezada por el ex gobernador de esa entidad Francisco Barrio. 

FALTA VER si el chihuahuense está dispuesto a dejar su actual encargo como embajador en Canadá -a donde dicen que 
se fue debido a un temor fundado por su seguridad- y si está listo para volver al primer plano político nacional. 

LOS INTEGRANTES del PVEM que denunciaron a Purificación Carpinteyro por supuestos actos anticipados de campaña 
mostraron que están bastante verdes en lo que a litigios se refiere. 

EL IFE determinó que no hay elementos para considerar que la aspirante del Movimiento Progresista a una diputación 

federal compró tiempos en medios para apuntalar su imagen. 

Y NO ES por intrigar, pero dicen que la verdadera razón de la denuncia fueron unas declaraciones que hizo la ex 

subsecretaria de la SCT sobre el tema de la compra de acciones de Iusacell por parte de Televisa. 

¿SERÁ CIERTO que esos políticos tan verdes nomás sirven como retransmisores de las señales que salen desde San 

Ángel y el Ajusco? Es pregunta de alta definición. 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto Opuesto… 

Cambios en la estructura: Los primeros cambios que se vislumbran en las estructuras gubernamentales de nivel 
federal comenzaron desde principios de año. Y no me refiero a cambios de funcionarios de primer nivel sino a quienes 

operan por debajo de la actividad pública. Con las campañas para diputados federales y al Senado, muchos de los 

equipos conformados provienen de las oficinas del Gobierno, de todos los niveles, pero en este caso en el que habrá 
comicios presidenciales, la mayoría de cambios son del más alto nivel. Para una campaña de esta índole se requiere de 

gente de confianza, que sepa mover sus piezas y sobre todo operar a gran escala en pequeñas células y regiones de un 
estado o territorio que se le asigne. En ello, los principales estrategas del Gobierno federal e incluso del estado se han 
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avocado en las últimas semanas y no porque se vayan a jugar la chamba dentro de las oficinas públicas, sino todo lo 

contrario: afuera, con la gente, es donde se dará la batalla electoral. Si bien los relevos son una parte sustancial no son 

del todo determinantes ni mucho menos cien por ciento efectivos para las cuestiones operativas de un entorno político. 
Por ejemplo, para el gobierno de Hidalgo se tienen listos los relevos en secretarías primordiales como Desarrollo Social 

(en donde se tiene como principal opción a Geraldina García Gordillo) y en Administración y Finanzas (donde se tiene a 
Aunard de la Rocha), sin embargo no son posiciones en las que se deba y pueda jugarse para esta elección. Vamos, en 

esta ocasión se puede otorgar el beneficio de la duda para la llegada de nuevos funcionarios. En cambio en las 

delegaciones federales, sobre todo en las que tienen que ver con la Secretaría de Gobernación y el aparato de 
inteligencia e información, la situación es diferente. Al saberse cobijados por la confidencialidad, por el anonimato en el 

que en muchas ocasiones se mueven, los funcionarios federales ya tienen bien definida la estructura con la que van a 
trabajar de cara a las elecciones federales. Para los delegados de dependencias nacionales no hay otra que volverse 

líderes de sus grupos inmediatos o de lo contrario corren el riesgo de perder adeptos, más que para ellos, para sus 
proyectos. Por ello la gente de confianza se vuelve más que necesaria pues son los que cargarán con la planeación y 

cumplimiento de estrategias para el trabajo de ambos lados: el de la administración pública que no se debe descuidar y 

el del partido al que se pertenece, que al final es el origen de sus posiciones. Para terminar, los que no son requeridos en 
los movimientos de estructuras por las campañas tienen en la militancia su principal aliado. Sea de cualquier partido, lo 

importante es que nadie descuide su trabajo y al mismo tiempo su trinchera política. ¿Se podrá?  (Eduardo González, 
página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

¡Y APARECIÓ EL PEINE! El libro “EL ARTE DE LA GUERRA ELECTORAL” de José Adolfo Ibinarriaga y Roberto Trad Hasbun 

,Guía esencial para entender cómo funciona una campaña política,  de Grijalbo, que se vende a precio no muy barato en 

la librería de Liverpool aquí en Pachuca ,  que terminó de imprimirse en febrero de este año de 2012 que tiene 205 
páginas 7 capítulos y un epílogo y casi 12 páginas dedicadas a la campaña pasada para  la gubernatura de Hidalgo, 

centrada en la campaña de la ex candidata porque era su clienta, así lo dice en la página 109, hace mucha luz sobre 
temas que se sospechaban pero que ahora `se deben ver desde otra perspectiva. PARA EMPEZAR.-No debió ser una 

empresa barata la contratada para la campaña de la señora de Tepa, si como se dice en la contraportada del libro del 
que hablamos, los autores son directores del Instituto de Artes Para la Comunicación Estratégica cuentan con 10 años de 

experiencia y han participando en más de 35 procesos electorales diseñando y operando campañas en 

México,Centroamérica y Sudamérica. SU OPINIÓN DE LA PRENSA DE HIDALGO La opinión que la ex candidata tuvo de la 
prensa local ya se sabe, aunque en los últimos tiempos parece que empieza a cambiar .Pero sus asesores de ese tiempo 

lo dicen en la página 113 con letra bien impresa “Los medios de comunicación locales estaban involucrados en un claro 
concubinato con el gobierno estatal, principal contratante de espacios publicitarios”.  El juicio no sólo es agresivo sino 

francamente ofensivo por su falta de profundidad y por lo ligero del mismo. EL INTERNET  En esos días llamó mucho la 

atención el lodo en internet. Una guerra en que parecía que había todo un equipo de gentes que se dedicaba día y noche 
a tirar lodo por todos lados para lastimar a políticos bien elegidos para este fin y a comunicadores del estado, con 

argumentos muy endebles, más con el fin de lastimar con mentiras y calumnias. Era evidente el fin de lastimar y de 
agredir. Parecía parte de una estrategia porque nadie la firmaba, eran golpes con la estrategia de golpear y esconder la 

mano. El libro del que ahora hablamos a lo mejor explica esta guerra anónima y decimos a lo mejor, porque tampoco 

tenemos  elementos para poder afirmar que ahí está la explicación, pero en la página 114 alegando que para ellos “era 
clave generar debate, hacer ruido, establecer conflictos mediáticos y todo tipo de acciones para que la gente se 

conectara con la elección” ,añade, “decidimos llevar la campaña a medios nacionales, a internet y a la calle sobre todo en 
Pachuca”. Y luego en la 115"En internet se montó un equipo especial de campaña dedicado a tejer redes ciudadanas de 

promoción al voto y en la ciudad de Pachuca realizamos operativos callejeros”. El fin está claro. Pero nosotros tenemos 
derecho también a sospechar otros caminos . En fin que el libro se presta a muchas lecturas, porque es más lo que se 

queda entre líneas que lo que se lee de primera vez. No parece buen tiempo en el que aparece. Pero sus autores son los 

que hablan de experiencia en estas cosas. Nosotros sólo comentamos lo que leímos y lo que vimos y lo que nos tocó vivir 
de esa jornada electoral. Que no pase de eso. DEJARON HABANDO SOLA A LA SEÑORA JOSEFINA Por más que busquen 

retocar las fotografías de la toma de protesta de la señora JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA como candidata del PAN a la 
Presidencia de la República, la verdad es que la dejaron hablando sola en el estadio azul. De suyo no se llenó y cuando 

hablaba la gente ya se había ido y aquello era un velorio por la falta de gente. De verdad qué tristeza el acto de toma de 

protesta, por la falta de gente y de entusiasmo. Las fotos no mienten. Era un estadio más vacío que cuando juega el Cruz 
Azul. Mal organizado el evento y la gente sin ganas. Un estadio vacío es mala señal para una candidato que quiere ser 

presidenta. De pena ajena el evento. Ni modo de retocar las fotos. La dejaron hablando sola. (Adalberto Peralta, 
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página 02) 

Vía Libre-deslinde… 

SNTE, triada en apuros: El grupo que mantiene el control de la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de 
la Educación (SNTE), enfrenta un panorama difícil, que puede marcar el fin para la jefatura de Moisés Jiménez Sánchez y 

de sus aliados Alejandro Soto Gutiérrez y Mirna García López, por los 209 casos de turismo electoral que investiga la 

Fiscalía Especializada en Delitos Electorales (Fepade), y porque se observa difícil que le cumplan los 140 mil votos 
prometidos a Nueva Alianza (Panal). No por eso, dejan de pelear espacios en la Secretaría de Educación Pública de 

Hidalgo (SEPH) mediante la amenaza de movilizaciones de protesta, mediante la cual lograron reinstalar a Juan Lara 
Sánchez en Educación Indígena y consiguieron que otro incondicional fuera ubicado en Educación Primaria; sin embargo, 

su fuerza e instrumentos de negociación y chantaje se diluyen. Otro flanco débil, son las demandas laborales de quienes 

se dicen cesados por presiones de la dirigencia sindical al gobierno estatal para aceptar la coalición PRI-Panal en las 
elecciones municipales; de acuerdo a abogados laborales en la mayoría de los casos habrá reinstalación y de conseguirlo 

personajes como Valentín Zapata y Dolores Monroy, será un duro revés para Moisés Jiménez y compañía.A ello se suma 
en lo electoral, que es poco menos que imposible que le cumplan a Elba Esther Gordillo los 140 mil votos que le 

ofrecieron en Hidalgo, para contribuir a retener el registro del Panal, porque lo más que ha sumado con todo y turismo 
electoral Nueva Alianza son 80 mil votos en las elecciones para diputados federales 2009. Este debilitamiento se agrava, 

por las detenciones que lleva a cabo la Fepade, que costó la vida a un profesor, además afectan a familiares de la ex 

secretaria general Mirna García como su hermana y cuñado y del ex dirigente del Panal, Fernando Flores, ya que entre 
los investigados está su esposa; pero aún en medio de estas aguas turbulentas Moisés Jiménez, le apuesta a mantener 

su poder si llega al senado y Mirna García a San Lázaro, por la vía de la representación proporcional. (Alberto Witvrum, 
página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

Otra vía: La carrera política de José Antonio Rojo sigue vigente y con perspectivas entusiastas a futuro, pese a que dos 

veces fue defraudado por la dirigencia priista, que incumplió la entrega pactada de la candidatura al gobierno de Hidalgo. 

Político apegado a las formas tradicionales, José Antonio, como le llaman sus amigos, me concedió una larga entrevista 
previo inicio de la carrera por la candidatura tricolor al gobierno local definida en 2010. Ya en aquel entonces se le 

imputaba distanciamiento del estado; a tal señalamiento recordó que junto con su familia cuentan con una amplia red de 
trabajo y amistosa en todas las comunidades de los 84 municipios, un sistema vigente, gracias a la atención directa. 

Además, contaba con un proyecto de gobierno a la medida para la condición estatal, concebido y armado con antelación, 
listo para aplicarse. Hoy candidato a diputado federal por el distrito de Tula, sostiene, junto con su hermano Jorge, un 

enfrentamiento no reconocido públicamente pero que hace evidente en todo momento, con el grupo priista que lidera el 

ex mandatario estatal Miguel Osorio. En una entrega anterior de las vocales hablamos sobre la circunstancia desfavorable 
para Rojo, quien buscó la candidatura sí, pero al senado. Responsable, como siempre, Rojo García de Alba se reservó su 

derecho a opinar sobre la designación de Omar Fayad y David Penchyna como candidatos al senado. Vía telefónica se 
disculpó con reconocido reportero local que le pedía su comentario y fue varias semanas después cuando acudió a 

registrarse como candidato a diputado federal a la sede priista en Pachuca, cuando con su discurso y presencia aceptó la 

situación. El proyecto político que dirige es claro como desde hace muchos años: llegar a la gubernatura. Ante la elección 
federal donde su partido podría recuperar la Presidencia de México, José Antonio Rojo podría edificar desde San Lázaro 

un nuevo bastidor, aprovechando su conocimiento del medio y las relaciones históricas de él y su familia. Desde ahora se 
le ubica como el futuro coordinador de la bancada hidalguense en la Cámara de Diputados; sin embargo, debe obtener 

una votación histórica para tener argumentos sólidos en las negociaciones. En Tula hace tres años el candidato del PRI a 

diputado federal, Ramón Ramírez, obtuvo 45 mil 910 votos de un total de 105 mil 859. El Distrito V tiene en estos 
momentos una creciente presencia del Partido Verde, merced al trabajo que hace desde hace años Cuauhtémoc Ochoa, 

ex dirigente, ex secretario estatal y parece que también, ex amigo de los hermanos Rojo, dada su relación con el 
secretario de organización del CEN priista. PRI y PVEM hicieron alianzas ganadoras en las recientes elecciones 

municipales en varios de los nueve municipios que conforman el distrito; el partido del Tucán obtuvo triunfos en solitario. 
Sobresale Huichapan, cuna de los Rojo. El candidato del PRI sabe que a pesar de la alianza nacional para la elección a 

presidente y senadores entre los dos partidos, habrá un enorme despliegue por parte del Verde en busca de un voto 

diferenciado en su distrito, en oposición a él, es un desafío hecho público. El ala campesina en la región también estará 
muy observada, pues el diputado local por la zona y dirigente de la CNC, Onésimo Serrano, hombre siempre leal al PRI, 
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prácticamente canceló su relación con los hermanos Rojo a pesar de décadas de estrecha cercanía. Una incógnita será la 

actuación de Ramón Ramírez, diputado federal con licencia por Tula, y en algún momento declarado virtual precandidato 

al gobierno de Hidalgo por la confianza y responsabilidad en el quehacer público que depositaba en él Miguel Osorio. Hay 
rumores sobre la separación de Ramírez con su amigo y mentor de muchos años, se habla de un acercamiento con Jorge 

Rojo y a su vez con José Antonio. De ser así, los pocos o muchos activos de Ramírez en el Distrito V estarían 
garantizados al proyecto de José Antonio. Así, José Antonio Rojo tiene frente un nuevo reto político, la oportunidad de 

comenzar desde otra perspectiva el camino a una meta que se le niega porque no coinciden aún en él los elementos de 

tiempo y circunstancia que menciona Ortega y Gasset en sus “Meditaciones del Quijote”. (Carlos Camacho, página 
03) 

Crónica-Entre líneas… 

Olvera contra la violencia de género: Cuando las palabras son congruentes con los hechos, existe un gran avance. 

Eso lo digo en ocasión del Día Internacional de la Mujer, cuando hubo pronunciamientos de todo tipo, a favor de éstas 
salud, educación, capacitación, trabajo, derechos, entre tantas acciones, fueron las anunciadas, revisadas y puestas a la 

luz para recordar que, aun con eso falta mucho por hacer. Fueron reconocidas artesanas, bordadoras, mujeres de las 
comunidades, ya que en este año, se conmemora en todo el mundo a quienes trabajan en el ámbito rural y campesino, 

en el primer evento masivo de Erika Rodríguez, directora del IHM. Pero la clave del avance real la dio el gobernador 

Francisco Olvera al anunciar la firma de un decreto para la creación de un Centro Integral de Justicia para las Mujeres. 
Será una oficina especializada que brindará servicios profesionales como juzgado, ministerio público, trabajo social, y 

otros, que de cumplirse, serán de gran apoyo para las féminas. Esto se suma a dos cosas más, los comentarios de 
Guadalupe Romero, titular del DIF, al señalar en entrevista en el Congreso del estado, que el feminicidio es uno de los 

grandes pendientes, no sólo en Hidalgo, sino de todo el país. En este recinto fue impartida la conferencia “La Perspectiva 

de Género en la Justicia”, por Alicia Elena Pérez y Noroña. Asimismo, el procurador de Justicia, Alejandro Straffon y la 
fiscal para Delitos de Género, Concepción Hernández Aragón, hablaron sobre “el delito de homicidio doloso de mujeres”, 

es decir, feminicidio, aunque, no lo llamaron así. Buscan contribuir a la prevención, atención, sanción y erradicación de la 
violencia en contra de las mujeres. En Pachuca abrieron el Instituto Municipal de Atención a las Mujeres que busca 

ofrecer mayores servicios para ellas. Alma Lidia de la Vega, incansable defensora de los derechos de las mujeres, es ya 
directora de este nuevo organismo. Además, entre todas las acciones emprendidas que se sumarán a las que se 

recordarán cada 8 de marzo, también las mujeres huastecas se expresaron en Pachuca, las universitarias, las amas de 

casa, las profesionistas. Y si la jornada diaria se construyera así, con lo que tiene que hacer cada quien en lo cotidiano, 
estaremos haciendo una nueva sociedad. A trabajar. (Aída Suárez, página 04) 

Criterio-La Silla… 

 
Una ciudad de 10: Una ciudad de 10. Así es como el Ayuntamiento que preside Eleazar García Sánchez pretende 

convertir a Pachuca en los próximos años. Y si una ciudad quiere ser de 10, entonces lo lógico es que ese sea el número 
de conceptos que las autoridades quieren permear entre la sociedad para hacer de Pachuca un sitio seguro y agradable 

para vivir. Estos diez puntos, ideas o maneras de vivir la ciudad son los siguientes: 1. Respeto a la ley. 2- Civilidad. 3. 

Educación vial. 4. Ética ciudadana. 5. Cuidado al medio ambiente. 6. Cuidado a la salud. 7. Solidaridad. 8. Puntualidad. 9. 
Equidad. 10. Vive tú ciudad. A simple vista este listado, bautizado como el Decálogo Plata, no tiene nada de 

extraordinario. Lo cierto es que si uno lo piensa detenidamente, no siempre se cumple, pese a que parece ser algo 
cotidiano. Y ahí es donde está el problema. Por donde le busquemos, si somos sinceros estaremos en falta en más de 

dos o tres de estos puntos de manera habitual. De no ser así, no habría personas estacionadas en doble fila, no habría 
basura (o muy poca) en las calles, los pleitos de vecinos serían cosa de otro mundo, y habría siempre manos amigas y 

desinteresadas para ayudar a quien tuviera problemas. En fin. La verdad es que a fuerza de vivir nuestra vida diaria 

terminamos por acortar nuestra visión de la vida en sociedad y terminamos siendo entes individualistas desapegados de 
los demás, vecinos y autoridades. El Decálogo Plata tendría que convertirse en una suerte de manual de vida diaria para 

todos: gobierno y ciudadanos. Pachuca hace el esfuerzo de recordarnos que formamos parte de una gran familia. 
(Manuel Baeza, página 17) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que ayer toda la cargada panista de Hidalgo acudió al Estadio Azul para formar parte de la toma de protesta de 

Josefina Vázquez Mota como candidata del PAN a la Presidencia de la República; sin embargo, dicen que se 

fueron muy decepcionados porque todos los acarreados que estaban desde las 7 de la mañana esperando ya se habían 
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cansado, por lo que en pleno discurso de Josefina se salieron del estado y de inmediato los blanquiazules hidalguenses 

comenzaron a defender a su candidata a capa y espada pero sin mucho éxito. 

: Que a quien ya le está lloviendo sobre mojado es a la alcaldesa de El Arenal, Adelfa Zúñiga, a quienes integrantes 

de la UNTA que dirige Martha López Ríos acusan de querer apoderarse de varios predios en el municipio, a través de 
su hermano, Fortino Zúñiga, quien es delegado ejidal pero extorsiona a los ejidatarios y no los deja trabajar. Lo malo 

es que ahora los untistas, que también son exagerados piden su destitución como presidenta municipal, juicio político y 

hasta encarcelamiento. Lo bueno que en Hidalgo todavía funcionan la leyes para este tipo de situaciones, ¿verdad 
autoridades? 

: Que como ya se tenía previsto, quien saldrá como ganón del PRD en Hidalgo es José Guadarrama, a quien le 

dieron entrada sin obstáculos para dirigir al partido, pues mandó al ex diputado y amigo suyo, Arturo Sánchez 

Jiménez para que se inscribiera en la misma fórmula que Marco Antonio Rico, por lo que el senador ya tiene 
asegurados los destinos del PRD en la entidad. Ahora la pregunta es: ¿a quién apoyará el PRD en las elecciones? 

: Que en el ayuntamiento de Pachuca ya están pensando en comprar tijeras para los cortes de listón e inauguraciones 

de obras, pues dicen que el alcalde Eleazar García dejará que sean los pobladores los que realicen las aperturas de 

obras e infraestructura en las colonias, ya que donde manda general no gobierna marinero y ese dicho se aplica en la 
capital hidalguense, por lo que para los siguientes eventos los protagonistas serán los propios ciudadanos. O al menos 

eso dicen. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

Nosotros hemos estado en mucho diálogo con el gobierno del estado y con Seguridad Pública con el licenciado Damián 

Canales Mena, precisamente para ver la seguridad en estas localidades no solamente en el día de la jornada” 

Daniel Jiménez Rojo 

Presidente del instituto electoral, sobre las próximas elecciones en dos municipios.  

Mucha gente se ha sentido molesta cuando se le amonesta o sanciona, pero estamos trabajando en un programa de 

cultura a la legalidad y respeto entre la ciudadanía, sobre todo ante las autoridades lo cual no se ha hecho” 

 
Roberto Cortés Torres 

 
Secretario de Seguridad Pública de Pachuca, sobre los nuevos programas de legalidad.  

 
Registramos a Arturo Sánchez como candidato, para llegar el 17 de marzo con una propuesta única al Consejo, integral 

en donde se contemple a las distintas fuerzas del PRD para darle solidez, gobernabilidad al partido” 

José Guadarrama Márquez 

Senador perredista sobre el proceso para elegir dirigente del Sol Azteca. 

(Redacción, página 03) 
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Criterio-Se dice… que  

 

que el próximo sábado se consumará la entrega total de la dirigencia estatal del PRD al expriísta y senador José 
Guadarrama Márquez, quien logrará colocar a uno de sus más cercanos colaboradores como nuevo presidente: 

Arturo Sánchez Jiménez. 

Con este movimiento, el neoperredista conseguirá hacer lo que le plazca con el partido, que lo dejó fuera de la carrera a 

la gubernatura, a cambio de aliarse con el PAN. 

que será el próximo domingo cuando se den cita los consejeros políticos del PRI en Mineral de la Reforma para la 

elección y toma de protesta al nuevo comité del tricolor; mismo que deberá aplicarse con todo, si es que quieren ganar la 
elección federal del próximo 1 de julio. 

Los nuevos dirigentes no pueden darse el lujo de desdeñar el número de votos que el PAN obtuvo en la pasada elección 

municipal, que si bien se resolvió en tribunales a favor del PRI, deben reconocer que es algo que está latente y por 

consiguiente en la elección que viene de seguro los panistas buscarán el revire. 

que en la Procuraduría General de Justicia del estado el chofer de un alto funcionario de la dependencia ha manifestado 
que está a punto de aventar la toalla debido a las extenuantes jornadas noctámbulas que desarrolla diariamente, lo que 

lo tiene al límite del cansancio y con un pie fuera de su chamba, ¿habrá que averiguar de quien se trata? 

que a quien los priístas han criticado con todo en los últimos días es a Martín Hernández Castelán, el gran perdedor 

en la pasada contienda municipal en Cuautepec y recientemente nombrado secretario de Asuntos Indígenas del PRI 
Estatal. 

Además de haber sido vapuleado en los comicios municipales y ahora premiado, los tricolores coinciden que de indígena 
no tiene nada y mucho menos conocimiento sobre el tema. 

que buen número de cenecistas ya levantan la voz para evitar que Encarnación Villegas, actual “dirigente” del sector 

en Pachuca, alcance la postulación rumbo a la renovación de la secretaría general de la CNC en Hidalgo. 

El espacio quedará vacante una vez que el legislador local Onésimo Serrano deje la cartera, cuyo periodo ha concluido. 

Dicen, los cenecista, que el relevo no se ha realizado porque sólo esperan que culmine el proceso electoral federal. 

que este jueves arrancarán los registros de los candidatos a senadores y diputados federales de todos los partidos 

políticos ante los consejos distritales del IFE, mismos que culminarán el 22 de marzo, como lo establecen los lineamientos 
federales. 

Por lo pronto, el mismo 15 de marzo el PRI inscribirá a sus aspirantes. 

 
(redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Vivimos tiempos violentos… (redacción, primera plana) 
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Vía Libre-Del Tingo al Tango… 

Del Tingo 

Dirán misa y lo negarán a los cuatro vientos, pero es cierto que el presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del 

Partido Acción Nacional (PAN) Alejandro Moreno Abud, cedió a presiones y tras las declaraciones de Daniel Ludlow Kuri, 
sobre el proceso interno inició una Cacería de Brujas, al relevar a Yolanda Tellería de Ludlow de la coordinación de la 

bancada panista en el Congreso Local por el traidor Manuel Prisco. 

 Al tango  

Hay quien acusa que Xóchitl Gálvez y Jorge Manzanera manipulan a la dirigencia estatal panista para que acabe con 

todos sus críticos y detractores al interior del blanquiazul, pero resulta que esta manipulación de nada les sirvió en los 
altos niveles del panismo, porque ambos aspiraban a ser incluidos en las lista de representación proporcional, en lugares 

que les garantizara llegar al Senado de la República, pero no, les falló. 

(Alberto Witvrum, página de internet) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-David Penchyna: Para la celebración de su cumpleaños este priista hidalguense alcanzó una extraordinaria 

convocatoria, pues al evento acudió una importante cantidad de amigos, entre sociedad civil y políticos, lo cual no resulta 
para nada sorprendente porque tras una trayectoria como la de Penchyna Grub hay una infinidad de relaciones. Durante 

la conmemoración se mostró muy afable con cada uno de los convidados.  

Abajo-Alfredo San Román: Parece que el alcalde de Huejutla desconoce cuáles son los índices delictivos de aquel 

municipio, pues cada vez que San Román Duval es cuestionado sobre algún detalle en ese rubro siempre emplea como 
excusa que únicamente el secretario de Seguridad Pública estatal posee las estadísticas precisas. Si bien su argumento es 

válido, no lo exime de estar al pendiente e informado sobre ese asunto en particular.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

FESTEJO 

Confirmaron los grillitos asistentes este fin de semana a la fiesta para conmemorar el onomástico del 
reconocido político hidalguense David Penchyna Grub, que el festejado mostró una personalidad no tan 

conocida, pues resultó muy atento, excelente anfitrión y ante todo demasiado cuidadoso con las palabras, 
situación que lo aleja por mucho de la imagen que intentan darle quienes aprovechan cualquier situación para denostar. 

OBSTINACIÓN 

Personal de la Secretaría de Desarrollo Social del gobierno federal realiza visitas en cada una de las 
comunidades y colonias de los municipios hidalguenses, con la finalidad de inscribir a su programa 

Oportunidades a las familias de escasos recursos, para ello les indican qué documentos deben presentar 

para acceder a estos beneficios; sin embargo, es tal la insistencia que registran incluso a quienes no lo 
solicitan, sin realizar el correspondiente estudio socioeconómico, supuestamente indispensable para dichos trámites. 

¿Será porque cada vez está más cerca el proceso electoral? 

INFLUENZA 

Grillitos de la Secretaría de Salud estatal informaron que en la última semana registraron siete casos más de 

influenza, tres de AH1N1 y los demás de tipos AH3N2 y B, hecho que dejó tres defunciones (dos por 
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AH1N1), lo que da un total de 17 fallecimientos por este padecimiento en personas con factores de riesgo y una por tipo 

B. 

PELIGRO 

Trascendió que el apoyo de Movimiento Ciudadano para la candidatura de Diana Marroquín por el distrito 
Tulancingo corre riesgo y es que la dirigente del partido, Maricruz García, aún no supera pleitos añejos con 

la aspirante transgénero desde los pasados comicios para renovar ayuntamientos; cabe recordar que 
Marroquín Bayardo denunció a la ex senadora por falsificación de firmas. 

“RENOVACIÓN” 

Pese a que en el PRD todas las expresiones amarillas insisten en la unidad y los convenios, lo cierto es que la 
renovación de su dirigencia fue una negociación entre los líderes de las corrientes y dirigentes nacionales, 

como Jesús Ortega, José Guadarrama e Isidro Pedraza. Además, para calmar los ánimos, se dijo que una 

vez que Arturo Sánchez Jiménez asuma las riendas del organismo se crearán distintas comisiones para 
“pagar favores” y evitar inconformidades. 

 (Redacción, página 02) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  

Milenio 

 
                                   Criterio                                                   Plaza Juárez 

 
 

 


